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RAPHAEL CAPELARI

Fumicultores mobilizados protestaram 
por melhor comercialização da safra

>> IBARAMA   Aproximadamente cem produtores rurais estiveram presentes na 
manifestação ocorrida em Linha São João, no sábado, 12 de junho

QUEREMOS A
SUA OPINIÃO

APONTE A CÂMERA DO SEU CELULAR PARA O QR CODE 
E PART IC IPE DA PESQUISA SOBRE MOBIL IDADE URBANA E 

UT IL IZAÇÃO DOS ESPAÇOS PÚBL ICOS DO MUN IC ÍP IO ,
ATÉ O D IA 30 DE JUNHO.  

Nathana Redin 
nathana@gazetadaserra.com.br

Em busca de classifi-
cação e preço mais 

justos do tabaco, fumi-
cultores de Ibarama e 
de outras localidades do 
Centro Serra, estiveram 
reunidos na tarde do sá-
bado, 12 de junho, em Li-
nha São João, nas proxi-
midades do salão da co-
munidade, no interior 
do município. Organiza-
dos com tratores e fai-
xas, os representantes 
do movimento, Marce-
lo Secretti, Mateus Tei-
chmann e Martin Teich-
mann, deram início às 
suas falas ressaltando o 
sentimento de indigna-
ção com a diferença do 
preço praticado no início 
e no período atual de co-
mercialização do fumo e 
mencionaram também 
outros assuntos ligados 
a produção rural. 

Os produtores de ta-
baco promoveram o ato 
com o intuito de somar 
ideias que devem ser le-
vadas adiante, como for-
ma de buscar soluções 
para os problemas en-
frentados pela categoria, 
que luta por mais valo-
rização. Segundo os or-
ganizadores, esta é uma 
forma de chamar aten-
ção das entidades, da in-
dústria e dos governan-
tes para que direcionem 
ações efetivas e que de 
fato contribuam com os 

agricultores e mudem a 
atual situação. “Quere-
mos uma classificação 
justa para todos desde 
o começo da comercia-
lização. Vamos lutar pe-
los nossos direitos, pela 
nossa valorização”, fri-
sou Marcelo.

Conforme os repre-
sentantes da mobiliza-
ção, este é um peque-
no começo, mas que não 
irão parar por aqui, sa-
lientando que muitos 
agricultores têm no ta-
baco sua principal fon-
te de renda, levando-se 

em conta ainda o rele-
vo da região. “Estamos 
nos reunindo para rei-
vindicar os preços, pe-
dir uma política melhor 
para a nossa agricultu-
ra, pois nossa região está 
bastante defasada nes-
te sentido. Queremos 
mobilizar o pessoal e ir 
adiante. Se nós ficarmos 
parados não vamos con-
seguir mais nada”, acres-
centou Mateus Teich-
mann. 

Entre os fumiculto-
res presentes, o agricul-
tor Jairo Scota, da loca-

lidade de Linha Salete, 
em Ibarama. Trabalhan-
do há mais de quatro 
décadas no ramo, calcu-
la que deixou de ganhar 
em torno de R$ 30 mil 
nesta safra. “Eu não que-
ro mais do que vale, né. 
Mas por que no começo 
quando foi feita reunião 
para dar aumento do 
fumo não poderiam dar 
nem 5%? Quantos por 
cento eles deram agora 
para levar esse resto de 
fumo? Agora eles con-
seguiram juntar dinhei-
ro para dar? Por que não 

deram quando foi feita a 
negociação?”, destacou, 
demonstrando sua in-
dignação com a situação.

Ao abrir o espaço para 
fala dos participantes, na 
oportunidade lembra-
ram também que as di-
ficuldades enfrentadas 
pelos produtores rurais 
têm afastado a força jo-
vem do campo, com cada 
vez mais filhos de agri-
cultores indo morar na 

cidade e permanecen-
do nas propriedades so-
mente os mais velhos.

Entre as sugestões le-
vantadas durante a mo-
bilização está a da redu-
ção do número de clas-
ses na classificação do 
tabaco e o incentivo a 
novas culturas, com o fo-
mento da criação de in-
dústrias e empresas que 
recebessem estes produ-
tos na região.

As entidades representativas dos produtores de tabaco - 
Associação dos Fumicultores do Brasil (Afubra), Federações 
da Agricultura (Farsul, Faesc e Faep) e dos Trabalhadores 
Rurais (Fetag, Fetaesc e Fetaep) do Rio Grande do Sul, San-
ta Catarina e Paraná emitiram nota oficial na sexta-feira, 11 
de junho, manifestando-se indignadas e insatisfeitas com a 
comercialização do tabaco da safra 2020/2021.

Em nota destacaram que, desde o início da compra, as em-
presas fumageiras empregaram uma rigidez na classificação 
no momento da compra. A partir da primeira quinzena do 
mês de maio, quando 80% da safra já estava comercializa-
da, as empresas mudaram a compra, valorizando as classes 
e aumentando o valor pago por quilo de tabaco.

“De forma alguma somos contra o produtor de tabaco ser 
bem remunerado pelo seu produto. Porém, não podemos 
aceitar as mudanças nas políticas de compra que, na safra 
atual, foram de uma grande rigidez para uma completa aber-
tura de valorização, o que trouxe consideráveis prejuízos fi-
nanceiros aos produtores que já haviam comercializado, par-
te ou toda, a sua produção. Também enfatizamos a necessi-
dade de, em todas as safras, a compra sempre ser dentro da 
classe e seguir um mesmo padrão de valor do início ao fim 
da comercialização, trazendo uma valorização justa e equi-
librada para todos os produtores”, destacam as entidades.

Ainda em nota, com relação a estas mudanças na comer-
cialização, as entidades representativas dos fumicultores exi-
gem que as empresas fumageiras revejam suas posições e 
estudem uma forma de bonificar os produtores prejudica-
dos, colocando-se à disposição das entidades para negociar 
esta bonificação.

Entidades
FOTOS: NATHANA REDIN E RAPHAEL CAPELARI
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Na tarde da terça-feira, 
15 de junho, estiveram 

reunidos com o prefeito de 
Sobradinho, Armando Ma-
yerhofer, secretários muni-
cipais, membros da equipe 
e o prefeito em exercício de 
Arroio do Tigre, Vanderlei 
Hermes, para apresenta-
ção realizada pela Compa-
nhia Riograndense de Sa-
neamento - Corsan, do pro-
grama SoluTrat, uma solu-
ção de tratamento de esgo-
tamento sanitário por meio 
da prestação do serviço de 
limpeza programada de 
fossas sépticas e destina-
ção adequada dos efluen-
tes. Também esteve pre-
sente o gerente da Corsan 
local, Nilton Matana.

Na oportunidade os re-
presentantes da Corsan, 
entre eles o diretor Comer-
cial, Inovação e Relacio-
namento, Jean Carlo Bor-
din, mostraram detalhes 
do serviço (o qual consis-
te em etapas que envolvem 
cadastro, ações de educa-
ção ambiental, notificação, 
agendamento de vistoria, 
vistoria, agendamento de 
limpeza, limpeza e descarte 
na Estação de Tratamento 
de Esgoto - ETE), e respon-
deram a questionamentos 
dos administradores mu-
nicipais. Conforme a Cor-
san, o SoluTrat é uma al-

ternativa viável que contri-
bui para a universalização 
dos serviços de saneamen-
to básico. O programa de 
soluções individuais con-
templará regiões com bai-
xa densidade demográfica 
e poderá ser implementa-
do na maioria dos municí-
pios atendidos pela Corsan.

Entre os próximos pas-
sos estão a revisão do Pla-
no Municipal de Sanea-
mento Básico - PMSB (que 
poderá contar com suporte 
da Corsan), Consulta e Au-
diência Públicas e todos os 
trâmites necessários que 
poderão resultar na assi-
natura do aditivo que pre-
vê a prestação deste servi-
ço pela Corsan.

Segundo o prefeito Ar-
mando Mayerhofer, “o pro-
jeto vem ao encontro de 
uma necessidade do muni-
cípio e será um bem inesti-
mável para toda a comuni-
dade”. Conforme ele, a de-
manda de revisão do Pla-

no Municipal já foi enca-
minhada para a equipe téc-
nica que começará a tra-
balhar em sua adequação, 
contando com apoio da 
Corsan que auxiliará com 
alguns dados, “para que 
se possa elaborar um bom 
PMSB que vá ao encontro 
dos anseios da população”.

Em entrevista ao pro-
grama Giro Regional da Rá-
dio Gazeta FM 98.1 (dispo-
nível no Facebook da Gaze-
ta Sobradinho), o prefeito 
Armando Mayerhofer fa-
lou sobre o assunto, enfa-
tizando o tema saneamen-
to básico como de extrema 
importância. Segundo ele é 
um problema para o qual se 
vem buscando solução há 
alguns anos, pois muito ou 
boa parte do esgoto alcança 
o Arroio Carijinho. “Há uma 
preocupação com a preser-
vação deste rio que banha 
nossa cidade e além de ser 
também um problema de 
saúde pública”, frisou. Nes-

te sentido, Mayerhofer en-
fatizou que a reunião foi 
muito importante.

O chefe do Executivo sa-
lientou ainda que, duran-
te a reunião com a Corsan, 
foi evidenciada a preocu-
pação futura com o abas-
tecimento de água na re-
gião. Entre os tópicos le-
vantados estão a possibi-
lidade da criação de uma 
Estação de Tratamento de 
Água (ETA) em Arroio do 
Tigre e a construção de 
barragem em Linha Apo-
linário - Sobradinho (sen-
do este projeto mais a mé-
dio/longo prazo).

Representantes da Corsan apresentam programa 
SoluTrat durante reunião na Prefeitura de Sobradinho
>> SANEAMENTO   No encontro foram detalhadas as etapas que estruturam o programa

>> Apresentação do programa SoluTrat ocorreu na Sala de Reuniões da Prefeitura de 
Sobradinho na tarde da terça-feira, dia 15 de junho

Nathana Redin 
nathana@gazetadaserra.com.br

FOTOS: NATHANA REDIN

OFICINA PAZINHA
Chapeamento - pintura- espelhamento (vidro)

Rua Presidente João Gulart, 70 - Arroio do TigreFone: (51) 3747 1314 

Pastor Joel Engel
Pastor ensina caminho para ser amigo de Deus: “Se aprofunde 

em conhecê-Lo”. 
O pastor Joel Engel fez um ensino sobre a oração do “Pai Nosso”. 

O pastor mostra que no texto bíblico de Lucas 11, onde Jesus ensina 
seus discípulos a orar, são apresentadas três formas de se aproximar 
de Deus: filho que pede ao pai; amigo que pede a outro amigo e injus-
tiçado que pede ao juiz. Aprofundando-se na amizade com Deus, Engel 
explica que há diferenças na relação entre pai e amigo. “Muitas vezes 
o pai não dá o que o filho pede. O pai dá coisas boas ao filho, mas tam-
bém dá limites e repreensões. Já o amigo é um cúmplice, é alguém que 
está na mesma posição, é alguém que te entende”, esclarece. Jesus es-
tabeleceu o primeiro modelo de oração, se dirigindo a Deus como Pai. 
Na mesma ocasião, ele também ensina a se dirigir a Deus como amigo. 
“Jesus está ensinando: se você não tiver resposta à sua oração como 
filho, comece a importunar a Deus como um amigo”, afirma o pastor. 

Deus procura por amigos.
Joel Engel observa que, por toda a Bíblia, é possível ver Deus à 

procura de amigos: “Abraão foi tão amigo de Deus a ponto do Senhor 
contar a ele seus planos sobre Sodoma e Gomorra. Por causa do pedi-
do de Abraão, Deus poupou a família de seu sobrinho, Ló, naquela ci-
dade”, comenta. “Quando Deus tem um amigo, Ele revela Seus segre-
dos”, destaca Engel. “Muitas vezes um pai tem que dizer não para um 
filho, mas diz sim a um amigo.” Mas para se tornar amigo de Deus, é 
preciso, antes de tudo, investir tempo para conhecê-Lo. “Nosso Deus 
Pai é tão grande e majestoso que, para nos aproximarmos como ami-
gos, precisamos primeiro de conhecimento. Ninguém se torna ami-
go de uma hora para a outra. É preciso conhecer e investir tempo na 
construção da intimidade”. Ele acrescenta: “Para ser amigo de Deus 
é preciso conhecer a Palavra, conhecer Sua história, a Sua natureza e 
Seu caráter. Abraão se aperfeiçoou em conhecer a Deus e você preci-
sa se aprofundar nisso”. Foi Deus quem teve a iniciativa de se aproxi-
mar de Abraão e Moisés, desejando ser seus amigos, observa Engel. 
O mesmo aconteceu com Jesus, que chamou cada um de seus apósto-
los. “É interessante ver que Deus desce dos céus e vem procurar ami-
gos no lugar menos provável, que é a Terra”, comenta. Por isso, não im-
porta o seu passado ou sua condição; “quando você recebe Jesus, Ele 
age como seu amigo, não como seu juiz”, diz Engel. “Ele vai te chamar 
para comer junto com Ele. Foi isso o que Ele fez com perdidos e peca-
dores”. Segundo Apocalipse 3:20, amigo é alguém que ceia com Jesus 
e responde a seu convite: “Eis que estou à porta e bato. Se alguém ou-
vir a minha voz e abrir a porta, entrarei e cearei com ele, e ele comigo.”

“Por que Jesus nos ensina a bater na porta de Deus e chamá-lo de 
amigo? Porque amigo é assim, está sempre do meu lado, mesmo que 
eu seja imperfeito. O amigo vai estar com você na hora que você mais 
precisar”, finaliza o pastor.
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As manchetes 
em 27/06/1991

Há 30 anos na Gazeta

Tirando do Baú

>> Sobradinho: O salão da comunidade católica de Sobra-
dinho esteve completamente lotado sexta-feira, dia 21, para 
abrigar o 1º Encontro Regional de Lideranças do PMDB. Re-
presentantes do partido vieram de 17 municípios. Dentre os 
destaques da noite figuraram: o senador José Fogaça, (2º vi-
ce-presidente do PMDB nacional), André Fosters (presiden-
te gaúcho do partido), os deputados estaduais Cezar Schir-
mer (presidente da Assembléia Legislativa), Mário Limber-
ger e Mendes Ribeiro Filho, além dos prefeitos João Fernan-
do Mainardi (Segredo) e Claucídio Wendel (Tunas).

Primeiramente um pedido de escusas, na últi-
ma semana falei de iniciativas que não prospe-
raram, uma delas a do moinho de milho criou-
lo de Ibarama, a informação foi me repassada e 
eu não conferi, falha minha. O senhor Giovani 
Vielmo, da Emater daquele município, me presen-
teou com um pacote de farinha de milho criou-
lo, lá produzido. Deduzimos que está operando 
sim, cumprimentos aos responsáveis.

Outro assunto é o do asfaltamento da estrada 
Lagoão ao Segredo, que integraria aquele pro-
gressista município com o resto do mundo. Ao 
procurar na relação dos municípios que seriam 
beneficiados, não encontramos nenhuma men-
ção que diga de ali estar elencada como uma das 
prioridades, infelizmente. A desculpa esfarrapa-
da que li, é de que falta o projeto que viabiliza-
ria a sua construção. No mínimo cinco Governa-
dores do Estado a prometeram, tendo um inclu-
sive iniciado a obra. Como teria iniciado a obra 
se não houvesse o referido projeto? O argumen-
to de que tem que elaborar o projeto, não se sus-
tenta. O que buscam é uma maneira de não cons-
truírem a referida e decantada rodovia. 

Outra desculpa que ouvi, a prioridade é para 
trechos menores. Será? Os municípios com dis-
tâncias maiores é que deveriam merecer uma 
atenção maior, pois por trafegarem em maio-
res extensões de estradas de chão, as cobranças 
de fretes e despesas decorrentes de todo tipo de 
mercadorias não seriam maiores? Falta aos nos-
sos governantes a vontade política de fazer, pois 
se a força política do município não for forte, 
não há como pressionar. É uma pena, pois a fal-
ta de uma rodovia asfaltada, dificulta o cresci-
mento sócio econômico do município. O Lagoão 
merece mais.

Havia prometido à mim mesmo que não vol-
taria ao assunto das águas termais, entretanto, 
com a data marcada para 25 de junho a inau-
guração do Parque Aquático Acquamotion, ter-
mas em Gramado, me leva a comentar. Ouçam 
ou leiam com atenção: o investimento é da ordem 
de 100 milhões de reais e está gerando 500 em-
pregos. Loucura, não? Ah se aqui tivessem dado 
continuidade ao projeto, estaríamos no mínimo 
12 anos à frente. Com certeza com um municí-
pio tendo sua maior marca no turismo. Repi-
to, a falta de continuidade dos projetos de uma 
administração pública para outra, causa danos 
ao desenvolvimento de uma comunidade. Aqui 
ela também teve a sua cota de responsabilidade, 
não se pode negar.  Acredite nos loucos visioná-
rios, pois eles projetam além do umbigo. Sabia?

O município de Passa Sete está elaborando um 
Projeto Turístico que com certeza dará o que fa-
lar. Detém ele uma área territorial de vales, rios 
e cachoeiras de beleza singular que será decan-
tada em prosa e versos, por aqueles que no fu-
turo as visitarão.

Os estudos estão conclusos e, em breve, se 
tornarão realidade e já se vislumbra investido-
res para desenvolver o Turismo Rural, que será 
a marca maior desse município.

Aguardem, pois o Passa Sete pode mais!

Hoje, algumas considerações!

*Lademiro Dors - ladedors@gmail.com

Bombeiros Voluntários de Sobradinho 
completam 21 anos de atividades

Os Bombeiros Voluntários 
de Sobradinho completaram na 
quarta-feira, 16, 21 anos de ati-
vidades no Centro Serra. Criado 
pelo então vereador, Adão Car-
los Weber, após muitas lutas e 
campanhas, a corporação é res-
ponsável pelo atendimento de 
37 mil pessoas no Centro Serra 
com trabalhos de combate a in-
cêndios e primeiros socorros. A 
entidade possui uma sede pró-
pria, localizada em terreno ce-
dido pela Comunidade Evan-
gélica de Sobradinho, e atual-
mente tem em sua frota sete 
viaturas.

Segundo o presidente Ru-
dinei de Lima, a comunida-
de sempre foi grande parceira 
dos bombeiros nas ações, pois 
quando é chamada, colabora 
para manter o funcionamen-
to da entidade, destacando que 
hoje a sua gestão tem investi-
do fortemente na conservação 

dos materiais, renovação da 
frota e melhorias das estrutu-
ras. Conforme ele, está em fase 
final uma campanha que hoje 
tem foco na reforma de viaturas.

Nos próximos dias a entida-
de deverá apresentar um balan-
ço do total arrecadado. Rudinei 
de Lima destaca que uma ambu-

lância já foi encaminhada para 
reforma. O Corpo de Bombei-
ros Voluntários de Sobradinho 
é hoje uma das corporações vo-
luntárias mais bem equipadas 
do Estado, e conta atualmente 
com cerca de 50 bombeiros vo-
luntários não remunerados em 
atividade.

CENTRO SERRA

>>  Plantel da Associação 
Esportiva Sobradinho no ano de 
1991. Os jogadores são: Cascão 
(Joca); Airton (Amarildo); Jorge 
(Carvalho); Moraes (Léo) e Jair 
Hermes (Altair). Técnico: Edi.

DIVULGAÇÃO/CBVS
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>> A dúvida 
é o princípio 
da sabedoria.

Aristóteles   

Frase da 
semana

Leituras
de mundo

>> ROMAR BELING 
romar@editoragazeta.com.br

>> Bolsonaro ado-
ra dirigir moto. E se 
fosse convidado a 
dirigir um carrinho 
de supermercado?”

Cuidado com a direção
No último sábado, o presidente Bolsonaro participou de 

uma motociata em São Paulo, o neologismo que criaram 
para “passeatas de moto”. Em lugar de caminhada, com di-
reito a bate-papos no caminho, hoje optam por circular de 
moto. Enfim, como tem ocorrido em outras situações, no 
sábado Bolsonaro, seu filho Eduardo e apoiadores saíram 
por ruas e rodovias paulistas. E tão logo a motociata termi-
nou, em pleno Dia dos Namorados!, pipocaram nas redes 
sociais “notícias” acerca do sucesso dela. Teria sido gran-
de a ponto de ir para o Guiness, com 1,2 milhão de motos.

Na verdade, alguém “apenas” acrescentou dois zeros. De 
fato teriam sido 12 mil motos, e não 1,2 milhão, porque 1,2 
milhão não somariam nem todas as motos, motorhomes 
e assemelhados do Estado de São Paulo juntos. Ou seja, 
“apenas” um “pequeno” exagero. Não que 12 mil seja pou-
ca coisa. Mas Bolsonaro passara a semana estimando que 
iria reunir 100 mil participantes. Só que nos últimos dias 
jornalistas foram conferir, afinal, quantas motos passaram 
nos postos de pedágio que ficam no caminho, e aí surgiu 
o número real: 6.661 motos. Metade das supostas 12 mil.

Talvez quem, descuidado ou de propósito (não é mesmo 
a marca das redes sociais?), no início divulgou a marca de 
1,2 milhão só não reparou qual dado estava compartilhan-
do. O 1,2 milhão, no caso, foi o custo que a motociata repre-
sentou para os cofres públicos. R$ 1,2 milhão para mobi-
lizar 6,3 mil policiais (praticamente o mesmo número de 
motociclistas participantes, como depois se ficou sabendo), 
além de fechar todo o trânsito no percurso de 129 quilô-

metros, bloqueando 
ruas e rodovias para 
o passeio. Ou seja, 
6.661 motos partici-
param, mas milhões 
de pessoas tiveram 
sua rotina de sába-
do, em pleno Dia dos 
Namorados, afetada. 

E não é de crer que algum cidadão se sinta lá animado em 
ter o direito de ir e vir alterado num sábado, com o custo 
financeiro que isso acarreta. Vale lembrar que estes que 
foram afetados, e podem não ter gostado, também votam.

Mas, enfim, o presidente deve saber o que faz, ou ao me-
nos deveria, assim como deveria calcular o real benefício 
de atitudes populistas, que fazem lembrar do estilo Collor, 
para quem vivenciou aqueles tempos. Bolsonaro parece 
muito animado em dirigir moto. Mas seria melhor que se 
ocupasse de dirigir, com empenho e precaução, só o país 
(que nem anda por rodovia de superfície muito regular...), 
função para a qual se candidatou, e para a qual foi eleito. 
Motos, que se ocupe delas mais adiante, quando estiver 
livre para isso. Até porque essa movimentação toda não 
condiz exatamente com o resguardo e a precaução que se 
deveria esperar de um chefe de Estado.

Em se tratando de dirigir, talvez alguém pudesse, isso 
sim, convidar Bolsonaro a dirigir outro veículo: um carri-
nho de supermercado. Que se repassasse às suas mãos um 
salário mensal de aposentado, ou mesmo um mês de au-
xílio emergencial, propondo que vá ao mercado (usando 
máscara, não tem jeito) e faça o rancho mensal para sub-
sistência de uma família. Talvez Bolsonaro ali tenha clare-
za do estupor que tem tomado as pessoas na hora em que 
chegam à gôndola do arroz. Nem se fale de açougue: des-
te a maioria hoje passa longe dele. E então talvez ele bus-
casse explicação mais convincente para o fato de que, ten-
do colhido a maior safra de grãos da história, inclusive a 
maior de arroz, o brasileiro está sendo convidado a ape-
nas salivar diante dos produtos.

Uma vantagem de permitir que Bolsonaro fizesse o pas-
seio com carrinho de mercado é que este “veículo” não pre-
cisa ser abastecido com combustível. E assim o presiden-
te seria poupado de ver que com os R$ 250,00 do auxílio 
emergencial um brasileiro jamais poderá chegar para o 
frentista e dizer: completa! O tanque de um simples Gol, 55 
litros, suga R$ 330,00. Coisa de outro mundo. Disso tudo se 
conclui que, tirando os poucos que (ainda) se beneficiam 
com o atual estado das coisas, para a grande maioria da 
população a direção em que andamos é... muito perigosa!

>> Compreende-
-se a preocupação 
das escolas e dos 
pais, pois os estu-

dantes, que não têm 
as melhores condi-

ções tecnológicas de 
estudo em casa, têm 
perdas bem signifi-

cativas.”

A nova realidade escolar nos remonta ao tempo em que, 
ao formar-se um núcleo populacional, as famílias mobi-
lizavam-se para construir com recursos próprios a cape-
la e, ao lado, a escola e responsabilizavam-se pelo paga-
mento do professor. Está no ideário familiar proporcio-
nar formação a seus descendentes, garantindo-lhes um pa-
drão de vida que lhes proporcione rea-
lização pessoal e profissional, que lhes 
proporcione felicidade.  

Hoje, graças à tecnologia, as aulas es-
tão dentro de casa. Porém, nem todas 
as famílias têm condições para equipá-
-las com internet, computador, celular, 
inviabilizando o ensino remoto. 

Relato da Equipe Diretiva da Esco-
la Copetti, em Letras & Fatos, de 28 
de maio, diz: “Temos várias realidades, 
ou seja, alunos que estão nas aulas pre-
senciais, alunos que continuam somen-
te com aulas online e aqueles que con-
tinuam realizando as atividades impres-
sas. Temos turma com estas três situações! Gerenciar es-
tas mudanças, tem sido muito trabalhoso e angustiante 
para a Equipe Diretiva, pois não conseguimos atender as 
solicitações dos pais   que, assim como nós, estão preo-
cupados com a aprendizagem dos alunos”.

Essa é a realidade que as escolas vivenciam. Compre-
ende-se a preocupação das escolas e dos pais, pois os es-
tudantes, que não têm as melhores condições tecnológicas 
de estudo em casa, têm perdas bem significativas. A esco-
la prepara, entretanto, atividades impressas para o alu-
no realizar em casa. Como realizá-las? Com o acompa-
nhamento pelos pais. Mas nem todos os pais têm condi-

ções de ajudar. É aqui que aumenta a distância na apren-
dizagem entre esses alunos e os que dispõem de recursos 
tecnológicos. E as aulas presenciais são realizadas obser-
vando as orientações sanitárias de distanciamento – per-
centual de alunos conforme espaço físico -, havendo alter-
nância entre os grupos de alunos, na escala das semanas. 

Aqui também há uma perda, se consi-
derarmos os dias letivos.

O impacto da pandemia no ensino 
está sendo muito forte. Muito mais se 
considerarmos o fator emocional. Por-
que a alegria, o prazer do convívio, do 
contato entre os colegas, o elo afetivo 
dos pequeninhos com sua professora – 
tudo está no vazio.

A socialização é de suma importân-
cia para as crianças e os jovens no pro-
cesso de aprendizagem. Tem-se agora de 
procurar em minimizar o fator psicosso-
cial de alguma forma, dependendo das 
condições de cada escola, em sintonia 

com a família. O ideal é o ensino híbrido, que mescla au-
las online e aulas presenciais. Estas podem propiciar la-
ços afetivos que favorecem o processo de aprendizagem. 
No modo remoto, fica mais difícil acompanhar as emo-
ções dos alunos. Por isso é conveniente que se mescle o 
mesmo com aulas presenciais.

E quando a pandemia passar, a tarefa será grande para 
recuperar as perdas cognitivas, afetivas e sociais. E para 
que essa realidade não se apresente tão severa aos edu-
candos, cabe à escola ajudá-los a desenvolver habilidades, 
e a mais importante é a capacidade de aprender. Apren-
der a aprender.  E abrir suas próprias portas para a vida! 

O efeito da pandemia sobre o ensino
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RAPHAEL CAPELARI

Na terça-feira, 15 de 
junho, o secretário 

de Agricultura e Meio 
Ambiente de Sobradi-
nho, Adriano Dreher, a 
secretária de Assistên-
cia Social, Patrícia Ke-
gler, a Coordenadora do 
PAA, Roberta Billig e o 
vereador Miguel Viei-
ra, estiverem em Por-
to Alegre onde se reu-
niram com a secretá-
ria estadual de Agri-
cultura, Silvana Covat-
ti, com o coordenador 
estadual do Programa 
PAA, Flavio Smaniotto, 
e com o assessor Alex 
Teichmann, o qual fez 
o agendamento da reu-
nião. 

Na ocasião, foi apre-
sentada a importân-
cia do programa para o 

município, o qual ajuda 
desde os pequenos pro-
dutores, incentivando a 
agricultura familiar, até 
quem recebe a doação 
dos alimentos que são 
as famílias em situação 
de vulnerabilidade so-
cial. O Programa bene-
ficia atualmente cerca 
de 300 famílias. 

A secretária Silva-

na Covatti repassou 
mais R$ 50 mil para o 
PAA para ser utiliza-
do até setembro, o que 
garantirá a permanên-
cia do município até 
o final desta etapa do 
Programa. Em outubro 
o PAA entra em uma 
nova fase, quando ha-
verá nova reunião para 
tratar de mais recursos 

para o programa. 
Em Sobradinho, o 

PAA é coordenado pela 
Secretaria de Assistên-
cia Social, com apoio 
da Secretaria de Agri-
cultura e do Escritó-
rio Municipal da Ema-
ter, que faz o acompa-
nhamento dos agricul-
tores que fornecem os 
alimentos.

Sobradinho recebe 
R$ 50 mil para o PAA

A Administração Mu-
nicipal esteve reunida 
com a diretoria do Sin-
dicato dos Servidores 
Municipais de Sobradi-
nho onde foram trata-
dos diversos assuntos, 
entre eles, foi informado 
o porquê não houve a re-
visão geral e o aumento 
do vale-alimentação. Se-
gundo Mayerhofer, isso 
ocorreu em função da 
Lei 173 que não permi-
te aumento de despesas 
de pessoal neste ano. O 

prefeito informou, ain-
da, que a revisão geral 
ocorrerá sempre no mês 
de fevereiro. 

Também foi discutido 
sobre o número de ates-
tados solicitados, que é 
mais uma preocupação 
da Administração, visto 
que a falta desses fun-
cionários dificulta o tra-
balho nos setores onde 
esses servidores atuam.

O prefeito também 
aproveitou a oportuni-
dade para informar que 

nesta sexta-feira, dia 18 
de junho, ocorre o paga-
mento referente a 50% 
do valor do 13º salá-
rio. Mayerhofer desta-
ca que o compromisso 
da Administração é pa-
gar o funcionalismo em 
dia como tem aconteci-
do nesses últimos anos.  

Para o prefeito, es-
ses encontros são fun-
damentais para que a 
Administração, em con-
junto com o Sindica-
to, busquem melhorias 

para o funcionalismo. 
Mayerhofer ressalta que 

o intuito é valorizar e 
contribuir com o bem-

-estar de todos os ser-
vidores. 

Administração Municipal e Sindicato dos Servidores Municipais se reúnem

A Administração Municipal de So-
bradinho concluiu a rede de água na 
localidade de Linha Campos.

De acordo com o secretário de Agri-
cultura, Adriano Dreher, essa rede irá 
beneficiar seis famílias. O trabalho con-
tou com a parceria das Secretarias de 
Agricultura e Obras, onde a Prefeitura 
forneceu o material, fez a abertura de 

valas e os moradores ficaram respon-
sáveis pela mão de obra para a execu-
ção. Foram utilizados por volta de 840 
metros de canos, sendo um investi-
mento de R$3.750,00. 

O prefeito Armando Mayerhofer res-
salta que o intuito da Administração é 
levar água potável de qualidade para 
todas as famílias do município.

Rede de água é instalada em Linha Campos
As professoras da Educa-

ção Especial que atendem 
nas salas de recursos mul-
tifuncionais estiveram reu-
nidas na Prefeitura de So-
bradinho, na manhã de ter-
ça-feira, 15 de junho, com a 
coordenadora da Educação 
Especial da rede municipal 
de ensino, Zaíra Pohlmann 
Moreira, juntamente com a 
fonoaudióloga Leila Colom-
belli e a psicóloga Giansqui 
de Oliveira. 

Na oportunidade, foi es-
tudado os casos dos alunos 
que frequentam as salas de 
recursos, bem como, foi rea-
lizada a troca de ideias e ex-
periências, além de orien-
tações feitas pela fonoau-
dióloga e também pela psi-
cóloga. 

O grupo se reúne no de-
correr do ano letivo, com o 
propósito de discutir e ava-
liar os avanços e desafios 
da Educação Especial. Nes-
tes encontros são delimita-
dos os caminhos a serem se-
guidos, na busca pelo apri-
moramento do atendimen-
to ofertado aos estudantes 
com necessidades espe-
ciais. A próxima reunião fi-
cou agendada para o dia 14 

de julho. 
A coordenadora Zaíra 

ressalta que os alunos com 
deficiência e transtornos 
globais do desenvolvimento 
recebem suporte educacio-
nal especializado, com pla-
nejamento individualizado 
e atividades diferenciadas. 
Nas salas de recursos multi-
funcionais também são ofe-
recidos espaços ampliados 
e materiais de apoio.

Educação Especial realiza reunião mensal



Gazeta da Serra 7Sexta-feira I 18 I Junho I 2021Sobradinho

No mês de conscienti-
zação do Combate ao 

Trabalho Infantil, as escolas 
da rede municipal de ensi-
no de Sobradinho têm rea-
lizado diversas ações e ati-
vidades, através do Grupo 
de Enfrentamento ao Tra-
balho Infantil. 

O grupo é intersetorial e 
composto por profissionais 
das Secretarias de Assistên-
cia Social, Saúde e Educa-
ção, com o apoio do Progra-
ma Arise. Conforme o gru-
po, as ações têm como ob-

jetivo sensibilizar, informar, 
debater e dar destaque ao 
combate a essa violação de 
direitos das crianças e ado-
lescentes. 

Dentre as ações desen-
volvidas está a disponibi-
lização de atividades pe-
dagógicas em todas as es-
colas municipais buscando 
a conscientização sobre o 
tema, divulgação de mate-
rial informativo nas redes 
sociais do município, visita 
do Grupo de Enfretamento 
ao Trabalho Infantil às es-

colas para dialogar sobre 
o assunto, folder sobre o 
tema, produção de uma car-
tilha pela Oficina Terapêu-
tica da Secretaria da Saúde 
com atividades para a fa-
mília e distribuição de uma 
cartilha nos Postos de Saú-
de, Conselho Tutelar e Cras. 

Segundo o Grupo, as ati-
vidades foram adaptadas 
devido à pandemia, porém, 
possuem o mesmo propó-
sito, que é o de conscienti-

zar e informar as pessoas 
sobre esse tema de total 
importância na manuten-
ção da vida e dos direitos 
das crianças e adolescen-
tes, pondo-os a salvo de 
qualquer tratamento de-
sumano.  

Atividades são realizadas nas escolas municipais em alusão 
ao mês de conscientização do Combate ao Trabalho Infantil

A Rede de Proteção à Criança e ao 
Adolescente formada pelas equipes 
diretivas das Escolas Municipais das 
Emeis e Emebs,  Secretarias Munici-
pais de Educação, de Saúde e de Assis-
tência Social, Apae e Conselho Tutelar, 
esteve reunida na segunda-feira, 14 de 
junho, na sala de reuniões da Prefeitu-
ra Municipal. 

Na ocasião, foi feito um levantamen-
to dos casos das crianças e adolescen-
tes que enfrentam problemas de eva-
são escolar, violência, trabalho infantil 

e saúde, onde após a discussão e ava-
liação, os mesmos são encaminhados 
para atendimento através dessa equi-
pe multidisciplinar. 

O grupo se reúne mensalmente, com 
o objetivo de fortalecer o trabalho in-
tersetorial, visando diminuir distin-
ções de papéis existentes entre os pro-
fissionais envolvidos, a fim de que cada 
um possa fazer o melhor uso possível 
de seus saberes e auxiliar a escola na 
resolução de problemas. A próxima re-
união será no dia 13 de julho.

Reunião da Rede de Proteção 
à Criança e ao Adolescente

O prefeito Armando Ma-
yerhofer, o vice-prefeito Ivan 
Trevisan e o secretário de 
Obras e Serviços Urbanos, 
Olandir Bernardy, conti-
nuam vistoriando as obras 
de pavimentação no muni-
cípio.

Foi concluída a Rua Paulo 
Serena no Bairro Rio Bran-
co, onde ao todo foram pa-
vimentados 2.518,5m², 
um investimento de R$ 
209.823,30. Mayerhofer 
destaca que a Administra-
ção pretende acelerar ain-
da mais o ritmo das obras 
para concluir o quanto an-

tes o calçamento nestas ruas, 
que fazem parte do projeto 
de pavimentação.

O prefeito ressalta que o 
objetivo da pavimentação é 
proporcionar maior confor-

to e segurança à população, 
melhorar condições de lim-
peza, contribuindo para a 
saúde pública, além de me-
lhorar as condições de tra-
fegabilidade.

Obras de pavimentação continuam no município

Na quarta-feira, 16 de junho, a Secre-
taria Municipal da Saúde (SMS) de So-
bradinho, vacinou durante todo o dia no 
Posto Central os caminhoneiros contra 
a Covid-19. 

De acordo com a enfermeira Angé-
lica Dallazen, foram vacinados 127 ca-
minhoneiros e a vacinação ocorreu de 
forma tranquila, respeitando todos os 
protocolos de saúde.

A Secretaria informa também que irá 
promover neste sábado, 19 de junho, 
mais um “Dia D” para vacinação contra 
a Influenza e Covid-19.

O Posto Central estará aberto das 8h 
às 17h, sem fechar ao meio-dia,  exclu-
sivamente para vacinação contra a gri-
pe que nesta etapa tem como priorida-
de pessoas com comorbidades, pessoas 
com deficiência permanente, caminho-
neiros, trabalhadores de transporte co-
letivo, trabalhadores portuários, for-
ças de segurança e salvamento, forças 
armadas, funcionários do sistema de 

privação de liberdade, população pri-
vada de liberdade e adolescentes e jo-
vens em medidas socioeducativas. An-
gélica salienta que idosos com 60 anos 
ou mais, professores, gestantes, puér-
peras, trabalhadores da saúde, e crian-
ças acima de 6 meses a 5 anos 11 me-
ses e 29 dias que ainda não se vacina-
ram, também podem procurar o Posto 
Central para aplicar a vacina. 

Já as demais unidades de saúde do 
município irão vacinar contra a Co-
vid-19.

Caminhoneiros são vacinados 
contra a Covid-19
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Com o objetivo de 
promover maior con-
tato com os estudantes 
e melhorar a qualidade 
das aulas remotas, foi 
implementada, à rede 
municipal de ensino de 
Estrela Velha, a licen-
ça para uso das ferra-
mentas educacionais 
do Google Workspace 
for Education Funda-
mentals, voltada aos 
estudantes dos anos fi-
nais do Ensino Funda-
mental.

Mesmo com o subdo-
mínio criado e a licença 
gratuita liberada desde 
junho de 2020, a ferra-
menta passou a ser uti-
lizada neste ano letivo, 
quando alunos e pro-
fessores foram cadas-
trados com contas ins-
titucionais e receberam 
login de acesso a recur-
sos como Google Meet 
e Sala de Aula (Class-
room).

N e s s e  p r o c e s s o , 

foi necessário pensar 
e planejar ações de 
orientação a estudan-
tes e professores, já 
que a implantação da 
plataforma foi realiza-
da no período de ati-
vidades remotas e a 
comunicação ocorreu 
por meio dos grupos 
de WhatsApp das tur-
mas e de forma privada 
com cada aluno. Tam-
bém, foram oferecidas 
formações aos profes-
sores, a fim de esclare-
cer e orientar quanto 
ao uso seguro das fer-
ramentas, principal-
mente quanto às vide-
ochamadas que passa-
ram a ser realizadas e 
facilitaram a comunica-
ção com os estudantes. 

Segundo a professo-
ra de Informática, Io-
nara Konzen, a imple-
mentação da platafor-
ma Google for Educa-
tion foi realizada de 
forma progressiva, ga-

rantindo melhor com-
preensão e adaptação 
dos alunos às ferra-
mentas, considerando 
a realidade e dificul-
dades de muitas famí-
lias do município quan-
to ao acesso à internet.  
“Hoje, podemos co-
memorar a inclusão e 
participação da gran-
de maioria dos alunos 
nas aulas pelo Meet e 
Sala de Aula, que foi a 
segunda ferramenta 
a ser utilizada, sendo 
de grande importância 
para a orientação e or-
ganização dos estudan-
tes quanto aos conteú-
dos e atividades pro-
postas”, explica.

Para a secretária Mu-
nicipal de Educação, 
Christiane Ravanello 
Castilhos, “a tecnolo-
gia proporciona novos 
caminhos para o ensino 
e aprendizagem, além 
de ser uma metodolo-
gia inovadora”.

A fim de desenvolver ações volta-
das ao fortalecimento dos produto-
res de tabaco do município e reco-
nhecendo a importância deste setor 
produtivo, a Administração Munici-
pal de Estrela Velha passou a integrar 
a Associação dos Municípios Produ-
tores de Tabaco (Amprotabaco).

De acordo com o prefeito munici-
pal, Alexander Castilhos, a produção 
de tabaco é uma forma de permanên-
cia do homem no campo. “Essa asso-
ciação é para a defesa dos nossos pro-
dutores de fumo e para que eles se 
sintam apoiados. Estrela Velha é par-
ceira dos produtores rurais e sempre 
estará ao lado deles”, completa.

Em Estrela Velha, esse setor repre-

senta a viabilização da produção nas 
pequenas propriedades rurais, pro-
porcionando o sustento de produto-
res e suas famílias. Diante disso, a Ad-
ministração Municipal buscou essa 
aliança com o objetivo de somar es-
forços para fortalecer esses produto-
res e melhorar sua qualidade de vida.

A Amprotabaco é uma entidade 
que une prefeitos de municípios pro-
dutores de fumo, na defesa do setor, 
dando voz aos principais agentes da 
cadeia produtiva. Dessa forma, a as-
sociação atua como mediador do se-
tor junto ao Congresso Nacional, le-
vando suas demandas e demons-
trando sua capacidade para a gera-
ção de renda.

Município se associa à Amprotabaco

Plataforma Educacional do Google 
é agregada ao ensino em Estrela Velha

Dando continuidade à distribui-
ção do livro de receitas, elabo-

rado a partir de Oficinas Culinárias 
da Saúde, a Secretaria Municipal 
de Saúde de Estrela Velha realizou 
a segunda entrega do exemplar, na 
quarta-feira, dia 9 de junho. O en-
contro ocorreu na Câmara Munici-
pal de Vereadores e, dessa vez, foi 
voltado às mulheres da microárea 2.

O projeto de elaboração do livro 
de receitas tem o objetivo de eter-
nizar os conhecimentos adquiridos 
nas oficinas presenciais realizadas 
nos últimos anos, diante da impos-
sibilidade de novos encontros, de-

vido à pandemia.
Conforme a secretária municipal 

de Saúde, Neusa Ravanello Billig, as 
Oficinas de Culinária proporciona-
ram à população mais acesso e co-
nhecimento sobre práticas alimen-
tares, promovendo a saúde e pre-
venção de doenças, por meio da mu-
dança de hábitos alimentares.

A nutricionista, Nediane de Oli-
veira Trindade, relata que o maior 
desejo é que a população torne a 
sua alimentação mais saudável e 
nutritiva, desfrutando de todas as 
receitas do livro no conforto de 
seu lar.

Secretaria de Saúde dá 
sequência à entrega 
de livro de receitas

Na última semana, a Secretaria 
Municipal de Assistência Social, Cul-
tura e Turismo de Estrela Velha ini-
ciou a entrega das doações arrecada-
das por meio da Campanha do Aga-
salho 2021. Lançada no mês de maio, 
a campanha teve como lema “O frio 
não será mais forte que o calor hu-
mano” e contou com a parceria do co-
mércio, entidades e escolas do muni-
cípio como pontos de coleta.

As doações foram distribuídas pela 
equipe da Assistência Social em dois 
momentos. Na terça-feira, 8 de junho, 
foi organizada a entrega no distri-
to de Vila Itaúba, no Ginásio Polies-
portivo Municipal Marisa Ravanello 
Mergen. Já na quinta-feira, 10 de ju-
nho, a distribuição das peças foi re-

alizada na sede do município, junto 
ao Sindicato dos Servidores Públicos 
Municipais.

Conforme levantamento, foram 
cerca de 70 famílias beneficiadas, 
que possuem cadastro junto ao Cen-
tro de Referência de Assistência So-
cial (Cras). A secretária de Assistên-
cia Social, Cultura e Turismo, Grasie-
la Lasch, ressalta que as famílias que 
não puderam comparecer nas datas 
de entrega, as doações seguem dispo-
níveis na sede do Cras Estrela Guia.

A equipe de Assistência Social 
agradece a colaboração e apoio da 
comunidade para que a Campanha 
do Agasalho 2021 fosse possível e 
salienta que o Cras seguirá aceitan-
do doações durante o ano todo.

Assistência Social realiza entrega de 
doações da Campanha do Agasalho
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A Secretaria de Saúde e Desenvolvi-
mento Humano de Lagoa Bonita do 

Sul está trabalhando a saúde emocio-
nal dos agentes comunitários de saúde, 
para realização dos atendimentos nes-
te momento de pandemia. Os encon-
tros são realizados quinzenalmente e 

são coordenados pela equipe do Naab 
do município, quando são desenvolvi-
das as habilidades pessoais, manuais, 
técnicas de interação, desenvolvimen-
to pessoal e vivências de atenção plena.

No último encontro foram concluídos 
os cadernos personalizados pessoais, 

que são utilizados para o autoconheci-
mento, desenvolvidos pela artesã Joce-
laine Lazzari, além de dinâmica de gru-
po aplicada pela pedagoga Vanderleia 
Bernardini. A coordenadora do Naab 
é a psicóloga Luciane Andres Trojan. 

O prefeito Luizinho Fagundes este-

ve visitando e acompanhando as ativi-
dades e destaca a importância dos tra-
balhos desenvolvidos pelas agentes co-
munitárias de saúde e por toda equipe 
do Naab, que diariamente estão reali-
zando suas atividades para atender a 
população. 

Naab desenvolve atividades com agentes comunitários de saúde

O prefeito Luizinho Fagundes, juntamente com 
Simone Bach e o secretário de Educação, Alexan-
dre Lyra, na quarta-feira, 16 de junho, estiveram 
realizando a entrega de materiais na Emei Crian-
ça Feliz.

De acordo com o secretário Alexandre Lyra, 
foram entregues materiais escolares e recreati-
vos para o desenvolvimento das atividades com 
os alunos na escola, melhorando cada vez mais 
o aprendizado. 

O prefeito Luizinho salienta que tem sempre 
uma atenção especial com todas as Secretarias, 
e que a educação e a formação dos alunos tam-
bém é uma das prioridades de sua Administração.

Na ocasião, foram cumpridas todas as medidas 
preventivas ao contágio da Covid-19.

Entrega de materiais na Emei Criança Feliz

A Secretaria de Admi-
nistração e Recursos Hu-
manos de Lagoa Bonita do 
Sul é coordenada pelo se-
cretário Cássio José Lazza-
ri e pela diretora Jaqueline 
Machado Melchior. Dentre 
algumas das atribuições 
da Secretaria, está execu-
tar todas as atividades re-
lativas à seleção, nomeação 
ou contratação de servido-
res para atuarem em todas 
as Secretarias; elaboração 
de projetos de leis e con-
vênios; projetos para arre-
cadação de recursos; con-
trole de todo o patrimônio 
do município, entre outras 
atribuições.

Está vinculado à Secre-
taria, além do setor de Pes-
soal e Patrimônio, o setor 
de Identificação onde é en-
caminhada a documenta-
ção para confecção do do-
cumento de identidade.

A Secretaria de Admi-
nistração também é res-
ponsável por manter o 

bom relacionamento e o 
diálogo com o Poder Le-
gislativo Municipal e pela 
publicidade institucional, 
mantendo a transparência 
dos atos da Administração 
Municipal. O trabalho des-
sa repartição é fundamen-
tal para o desenvolvimen-
to das atividades de todas 
as demais Secretarias, bem 
como do desenvolvimen-
to da gestão pública com 
um todo.

Todas as pastas são vin-
culadas ao Gabinete do 
Prefeito onde são delibera-

das as decisões e os planos 
de trabalhos a serem discu-
tidos, elaborados e execu-
tados em conjunto. O Gabi-
nete conta com assessoria 
da Unidade de Controle In-
terno e assessoria jurídica.

Além disso, durante to-
dos os dias o prefeito aten-
de no gabinete, recebe au-
toridades, secretários mu-
nicipais, servidores e po-
pulação em geral do mu-
nicípio, quando são trata-
dos assuntos diversos que 
dependem de despacho do 
Executivo Municipal.

O prefeito de Lagoa Bonita do Sul, Lui-
zinho Fagundes e o vice-prefeito Leonir 
Francesquet estiveram reunidos, na ma-
nhã da quarta-feira, 16 de junho, junta-
mente com a contadora Marizete Pens e 
com os secretários municipais. Em pau-
ta, a discussão sobre o Plano Plurianual 
(PPA) que é o documento que define as 
prioridades do governo municipal para 
o período de quatro anos. Nele consta o 
planejamento de como serão executadas 
as políticas públicas para alcançar os re-
sultados esperados ao bem-estar da po-
pulação nas diversas áreas.

Da Secretaria de Administração e Re-
cursos Humanos estiveram participan-
do o secretário Cássio José Lazzari e a 

diretora Jaqueline Melchior; da Agricul-
tura e Meio Ambiente, Paulo Cerentini; 
da Assistência e Inclusão Social, Cléber 
Tavares; da Educação, Cultura e Despor-
to, Alexandre Lyra; da Fazenda e Plane-
jamento, Tadeu Pereira; e das Obras e 
Serviços Públicos, Antônio Marino Pos-
sebon. 

De acordo com o prefeito Luizinho 
essa é uma ação muito importante da 
gestão pública onde é definido o plane-
jamento de médio prazo, estabelecendo 
as diretrizes, objetivos e metas a serem 
seguidas. As Secretarias deverão levan-
tar suas principais demandas e discuti-
-las novamente numa próxima reunião 
que ocorrerá no final do mês de junho.

Plano Plurianual começa a ser discutido no município
Conheça a equipe da Secretaria de 
Administração e Recursos Humanos
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Doação de sangue: ato voluntário que salva vidas
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TIAGO BERTOLLO
Apresentação:

Jovem, o sobradinhen-
se Dionatan Castro dos 
Santos passou há três 

anos por um dos momentos 
mais difíceis de sua trajetória. 
Quando tinha de 23 para 24 
anos de idade, sentiu desen-
volver-se um caroço na re-
gião da virilha, o qual foi au-
mentando com o passar dos 
meses. Trabalhador e mo-
vido a realizar seus sonhos, 
Dionatan disse que na época 
estava vivendo uma boa fase. 
“Quando aconteceu tudo es-
tava bem psicologicamente, 
graças a Deus a cabeça estava 
no lugar, estava conquistando 
coisas”, recordou.

O diagnóstico de câncer 
veio após a busca por espe-
cialistas e realização de exa-
mes, os quais, segundo o jo-

vem, demorou a procurar. 
Diagnosticado com condros-
sarcoma, um câncer ósseo, 
disse que a única opção era 
cirúrgica. “Era remover ele do 
local onde se encontrava, en-
tre a bacia e o fêmur, e come-
çou a se alojar também na be-
xiga e outros órgãos ao redor. 
Ele começou a crescer muito 
e quando vimos não tinha ou-
tra solução que não a retira-
da”, destacou.

Dionatan não sentia dores, 
o que não o fez procurar de 
imediato auxílio médico. Foi 
quando o caroço começou a 
aumentar, que ele e a espo-
sa Rosângela se assustaram. 
“Graças ao cara de lá de cima, 
ela insistiu e fomos no médi-
co aqui em Sobradinho”, con-
tou. A partir deste dia se ini-
ciou uma corrida para iden-
tificar o que acometia Diona-
tan. “Na época não tinha me 
caído a ficha do que poderia 

ser. Pensava que poderia ser 
uma hérnia, qualquer coisa, 
mas nada grave. O cara meio 
novo não pensa no pior”, re-
velou.

Conforme conta, em ques-
tão de três meses após a re-
alização das duas primeiras 
biópsias, o câncer se expan-
diu velozmente. “Ao chegar 
em Porto Alegre, os especia-
listas foram direto ao ponto. 
Foi quando realmente caiu a 
ficha, que me falaram o que 
era. Fiz uma grande bateria 

de exames”, recordou.
A pior sensação, conforme 

Dionatan, foi a de contar aos 
familiares, pois necessitava 
da assinatura deles para au-
torizar o procedimento cirúr-
gico. “Um dos piores momen-
tos foi chegar no pai e dizer. 
Eu não havia contado para 
ninguém. O mais dolorido de 
tudo foi ter que falar para a fa-
mília”, relatou emocionado.

A cirurgia ocorreu em 21 
de fevereiro de 2018, mais de 
um ano após a aparição per-
ceptível do caroço. “No come-
ço a gente não quer acreditar. 
Tem um pensamento diferen-
te do que possa ser”, disse o 
jovem. O procedimento ocor-
reu no Hospital Santa Rita, do 
complexo Santa Casa de Mi-
sericórdia de Porto Alegre, 
especializado em prevenção, 
diagnóstico e tratamento do 
câncer na capital gaúcha. “O 
que eu mais temia aconteceu, 

que era perder a perna. O mé-
dico havia dito que a probabi-
lidade era grande de perder”, 
contou, acrescentando que a 
perda do membro foi a con-
sequência de uma trombo-
se, não sendo do câncer em 
si. “Na primeira cirurgia, que 
durou cerca de 8 horas, arre-
bentou a veia aorta, foi onde 
perdi muito sangue. Eles ti-
nham reservado duas bolsas 
de sangue e eu precisei em 
torno de 16 litros, se não me 
engano. Eu perdi muito san-
gue”, acrescentou.

Segundo Dionatan, a ten-
tativa de reviver o membro 
sem a veia aorta, durou al-
gumas horas. “Estava prati-
camente morrendo por cau-
sa da perna. Ela já estava en-
trando em estado de decom-
posição. Logo em seguida, no 
dia 22, foi feita a segunda ci-
rurgia, quando tiveram de op-
tar por amputar a perna”. A 

situação foi bastante delica-
da, como relatou Dionatan. 
“Não era a minha hora”, dis-
se ele referindo-se a chance 
de continuar vivo.

A recuperação, segundo 
ele, foi mais rápida do que se 
esperava. Foram 40 dias no 
Hospital, sendo 9 deles na 
UTI e 31 dias no quarto. “O re-
torno foi um momento difícil 
novamente, de ver meu filho 
e meus pais, eu estando sem a 
perna. Graças a Deus em três 
anos aí nunca tive problemas 
com depressão, com me dei-
xar abalar por conta disso. Já 
caí alguns tombos, mas sem-
pre tive para mim que tem 
que cair e levantar. Graças a 
Deus a recuperação foi uma 
das melhores. Na hora você 
perde o chão, mas depois vai 
se acostumando com o que 
está por vir”, enfatizou. Dio-
natan segue realizando revi-
sões periodicamente.

Entre as pessoas por quem Dionatan possui um sen-
timento forte de gratidão, estão os doadores de sangue. 
Houve uma grande mobilização da comunidade local 
e regional para se dirigir à capital e realizar o ato vo-
luntário de ajudar ao próximo, uma ação simples, mas 
que pode salvar muitas vidas. “O pai conta que foram 
em torno de 65 pessoas que saíram daqui de Sobradi-
nho para Porto Alegre. As pessoas de nossa região estão 
de parabéns pelo gesto, não ajudaram só a mim, mas a 
outras pessoas que necessitavam de doações. Não sal-
varam só a minha vida, mas a de outros. Eles se mo-
bilizaram muito rápido, contribuíram muito. Até hoje 
não acho palavras que possam descrever meu agrade-
cimento”, enfatizou.

O sentimento de gratidão também se estende a Secre-
taria Municipal de Saúde de Sobradinho por todos enca-
minhamentos e serviços prestados, as equipes médicas, 
as pessoas que contribuíram compartilhando a campa-
nha de doação pelas redes sociais, amigos e familiares. 
“Sou a prova viva de que a pessoa pode fazer o bem sem 
olhar para quem. Muitos foram doar para mim, mas aca-
baram beneficiando outras pessoas”, frisou Dionatan.

Sentimento de gratidão 
aos doadores do bem

Sobre a doação de sangue
• O que é preciso para doar sangue, conforme 

informações da Secretaria Estadual da Saúde (SES): ter 
idade entre 16 e 69 anos (menores de 18 anos deverão 
estar acompanhados pelos pais ou por responsável 
legal); pesar no mínimo 50Kg com desconto de 
vestimentas; estar em boas condições de saúde; não 
estar em jejum e evitar alimentação gordurosa; ter 
dormido pelo menos 6 horas antes da doação; não ter 
ingerido bebidas alcoólicas nas 12 horas anteriores à 
doação; não fumar pelo menos duas horas antes da 
doação; apresentar documento oficial de identidade 
com foto. *O limite de idade para a primeira doação é 
de 60 anos.

• São impedimentos temporários: gripe ou febre; 
gestantes ou mães que amamentam bebês com menos 
de 12 meses; até 90 dias após aborto ou parto normal 
e até 180 dias após cesariana; tatuagem ou acupuntura 
nos últimos 12 meses; exposição à situação de risco 
para a AIDS (múltiplos parceiros sexuais, ter parceiros 
usuários de drogas); herpes labial. *Outros critérios que 
impedem a doação serão verificados por ocasião da 
entrevista de triagem.

• São impedimentos definitivos: Doença de Chagas; 
Hepatite após os 11 anos de idade; ser portador dos 
vírus HIV (AIDS), HCV (Hepatite C), HBC (Hepatite B), 

HTLV; uso de drogas injetáveis. *Outros critérios que 
impedem a doação serão verificados por ocasião da 
entrevista de triagem.

• As etapas da doação consistem de: cadastro, pré-
triagem, triagem clínica, coleta de sangue e hidratação.

• Intervalos entre doações: Mulheres - período de 
90 dias/máximo de 3 doações nos últimos 12 meses. 
Homens - período de 60 dias/máximo de 4 doações nos 
últimos 12 meses.

De acordo com a Assessoria de Comunicação da 
Secretaria Estadual da Saúde, os doadores de sangue 
podem realizar a doação em qualquer hemocentro do 
Estado ou nos núcleos hemoterápicos dos hospitais. No 
Estado são mais de trinta pontos de coleta de sangue. 
Devido a pandemia os estoques se encontram abaixo do 
ideal.

Sobre a logística de distribuição, os hospitais que 
não possuem serviços de coleta de sangue recebem 
hemocomponentes dos serviços hemoterápicos e 
hemocentros mais próximos da sua localidade. 

Considerando a complexidade da produção de 
hemocomponentes e possibilidade de transporte dos 
mesmos com toda a segurança, não é necessário que 
todos os hospitais tenham coleta de sangue.

ARQUIVO PESSOAL
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Mundo 
conectado

Foto: Patrícia Henker Dias / interior de SegredoFoto da Semana Horóscopo
ÁRIES 

21/03 a 20/04 - Sema-
na de conquistas. Não 
se desgaste com dis-

cussões, boatos e disputas de 
quem tem razão. Foque em 
novos projetos e canalize suas 
energias para fins construti-
vos. Negócio familiar e tran-
sações imobiliárias terão bom 
andamento.

LIBRA
23/09 a 22/10 - Ótima 
semana para planejar 
viagem, brilhar nas re-

uniões de trabalho, ampliar as 
relações e a visibilidade pro-
fissional. Invista no seu de-
senvolvimento e descubra ta-
lentos que você nem imagina-
va possuir.

TOURO
21/04 a 20/05 - Mu-
dança de casa ou solu-
ção de assuntos de fa-

mília agitarão a semana. Resol-
va pendências e crie bases for-
tes para o futuro. Mesmo com 
movimento lento e algumas 
decepções, a vida financeira 
melhorará significativamente.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11 - Futuro 
em foco, nesta sema-
na. Decida rumos e es-

pere por conquistas na carrei-
ra. Conexão internacional, ou 
com alguém de outra localida-
de, trará uma proposta inespe-
rada. Ligue o radar nas novida-
des e oportunidades de expan-
são financeira.

GÊMEOS
21/05 a 20/06 - Des-
faça ilusões e foque 
nas soluções práticas. 

A semana trará boas notícias 
na área financeira. Aprovei-
te oportunidade inesperada 
para ganhar mais dinheiro e vi-
ver com tranquilidade. Come-
ce um ciclo de maior realização 
pessoal e profissional.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12 - Se de-
sejar passar um tempo 
em outro lugar, você 

encontrará condições favorá-
veis nesta semana. Bom pe-
ríodo também para lutar por 
direitos, resolver assuntos ju-
rídicos e acertar a documen-
tação. Vire o jogo.

CÂNCER
21/06 a 21/07 - Recu-
pere perdas dos últi-
mos tempos com de-

cisões estratégicas e investi-
mentos no seu futuro. A se-
mana trará conquista finan-
ceira, prestígio e reconheci-
mento profissional. Some for-
ças com a equipe e firme no-
vas amizades.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01 - A se-
mana trará libertação 
do passado e soluções 

originais para vencer desafios 
financeiros e dar uma virada 
de vida. Renegocie um contra-
to de trabalho insatisfatório, 
ou resgate um antigo contato 
e comece um projeto.

LEÃO
22/07 a 22/08 - Esco-
lhas e decisões de vida 
redefinirão o futuro, 

nesta semana. Mude o lifesty-
le, eleve padrões e ganhe tran-
quilidade. Hora de realizar seus 
desejos e dar crédito aos so-
nhos. Desfaça mal-entendidos. 
Mudanças virão para melhor.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02 - Come-
ce uma nova fase no 
amor. Prazeres diferen-

tes e projetos em comum ani-
marão o clima da vida íntima. 
A semana favorecerá os rela-
cionamentos pessoais e pro-
fissionais. Assuntos financei-
ros e novos investimentos co-
brarão reflexões.

VIRGEM
23/08 a 22/09 - Cui-
de da saúde e vença o 
cansaço com mais ho-

ras de sono, meditação e téc-
nicas de relaxamento. Tensões 
no ambiente de trabalho pode-
rão causar insegurança e alte-
rar planos. Crenças e metas po-
derão mudar e permitir mais li-
berdade, nesta fase.

PEIXES
20/02 a 20/03 - Finalize 
uma situação incômoda 
com acordos e defini-
ção de prazos. A sema-

na trará conquistas no traba-
lho. Impulsione um empreen-
dimento ambicioso e amplie 
perspectivas de crescimento fi-
nanceiro. Casa e família cobra-
rão atenção.

FIFA 21 é um 
jogo da série de 
simuladores de futebol 
da Electronic Arts. O 
game trouxe novidades 
como melhorias na 
jogabilidade e nos 
gráficos, além de novos 
recursos nos modos de 
jogo. 

Melhorias na 
jogabilidade
De acordo com a 

EA, o game possui a 
“jogabilidade mais 
inteligente do FIFA até 
agora”. O trabalho de 
melhoria na gameplay 
trouxe ao jogador 
mais formas de ser 
criativo com e sem a 
bola. Para isso, cinco 
aspectos foram inclusos 
no jogo: Condução 
Ágil, Personalidade 
de Posicionamento, 
Corridas Criativas, 
Sistema de Colisão 
Natural e Fundamentos 
do Futebol.

A “Condução 
Ágil” gera mais 
possibilidades de 
movimentos diferentes 
em situações mano 
a mano contra um 

defensor adversário. 
Além de dribles, novas 
jogadas de corpo foram 
adicionadas. Já no caso 
da “Personalidade de 
Posicionamento”, a 
melhoria do jogo foi em 
relação à inteligência 
artificial de atacantes, 
fazendo com que eles 
segurem a corrida 
para não entrar em 
impedimento, por 
exemplo.

Novos recursos nos 
modos de jogos
Os modos de jogo, 

que já eram populares, 
também ganharam 

novidades interessantes 
em FIFA 21. O Ultimate 
Team possui novos 
jeitos de jogar, entre 
eles o Co-op no FUT, 
que permite ao usuário 
se juntar a um amigo 
para encarar outros 
jogadores (sozinhos ou 
em duplas). As opções 
de personalização 
foram multiplicadas, 
e agora é possível 
escolher um apelido 
para o time, além de 
criar visuais exclusivos 
de uniformes.

A EA também mexeu 
no gerenciamento das 
equipes, possibilitando 

aos jogadores escolher 
entre passar mais 
tempo administrando 
a equipe ou jogando 
as partidas. Já 
as novidades do 
Modo Carreira 
envolvem recursos 
como simulações 
interativas de partidas, 
aprimoramento do 
desenvolvimento dos 
jogadores, ritmo de 
jogo e treino ativo, 
planejamento do 
calendário, melhoria 
na inteligência artificial 
dos adversários e 
novas opções de 
transferência.

iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii
decoração de festas

locação de móveis, painéis, tapetes, 
bolos, personagens de mesa e chão 

e demais complementos

RUA PEDRO ELESBÃO, 231 - BAIRRO RIO BRANCO - SOBRADINHO/RS
51 996 993 798              NANI Festas51 996 993 798              NANI F







cr
uz

ad
in

ha
s

P
al

av
ra

s 
  

C
ru

za
da

s  

NovelasPRÓXIMA SEMANA NAS

Manuela reage friamente ao comunicado de Rodrigo. 
Celina incentiva Lúcio a convidar Laura para sair. Lourenço 
tenta reatar com Celina. Sofia descobre que Ana está 
dando aula de tênis. Ana comenta com Alice que vai 
mandar um e-mail para falar o que está sentindo para 
sua irmã. Manuela desabafa com Iná a sua decepção 
com namoro de Ana e Rodrigo. Jonas vê a desenvoltura 
de Ângela em um restaurante em que ele janta com Cris 
e fica desolado com a falta de habilidade da esposa. Eva 
fica irritada quando Ana diz que vai embora e exige que a 
filha deixe sua casa o quanto antes. Renato decide pedir 
demissão. Alice vai atrás de Renato e o encontra em um 
bar. Lourenço promete a Rodrigo que vai se aproximar 
de Tiago. Iná diz a Ana que acredita que Eva a manipula. 
Lui vai viajar e se despede de Nanda e Francisco. 
Rodrigo ajuda Ana com sua mudança. Os dois combinam 
de mobiliar o quarto de Júlia. Olívia fica feliz com a 
cumplicidade entre ela e Sofia. Júlia não se anima com as 
compras e Ana e Rodrigo ficam decepcionados. Rodrigo 
avisa a Nanda que Lui sofreu um infarto.

GLOBO - 18h20A VIDA DA GENTE  

SALVE-SE QUEM PUDER GLOBO - 19h30

Helena desnorteada vai atrás de Mario, mas o perde de 
vista. Alejandro e Marlene conseguem colocar Mario 
dentro do carro e o levam do Empório. Renzo conversa 
com Aurora sobre o roubo do anel de Alexia e estranha a 
situação. Helena fica muito abalada com a possibilidade 
de ter visto Mário vivo. Dominique avisa a Edu que 
descobriu que seu computador está em uma delegacia 
da Polícia Federal. Helena faz uma ligação para a pessoa 
misteriosa. Dominique recebe os retratos falados dos 
invasores de sua casa e reconhece Ermelinda. Dominique 
brinda o sucesso da operação. Alexia confessa que ficou 
sensibilizada com a declaração de amor de Renzo, e 
Zezinho escuta. Hugo se surpreende quando Helena 
revela que acredita ter visto Mário no Empório. Hugo 
queima a foto de Mário e Luna deixando Helena abalada. 
Téo deixa claro para Úrsula que não voltará a namorá-
la. Luna fica chocada ao saber por Alejandro que Mário 
encontrou Helena. Rafael e Júlia se conhecem num bar. 
Bia concorda com a proposta de Isaac de fraudar o seu 
atestado de saúde para competir.

 IMPÉRIO  GLOBO - 21h25

Josué aconselha José Alfredo a não falar com Maurílio. 
Maria Marta passa a noite com Maurílio. Téo combina 
com Orville de lançar uma nota sobre Salvador em seu 
blog. José Alfredo decide sair para jantar com Maria 
Ísis. Carmem estranha o novo pedido de ferramentas de 
Salvador. Du pede para ficar na casa de Xana. João Lucas 
sugere que José Pedro e Maria Clara se unam a ele para 
comandar a joalheria Império. Vicente chama Cristina 
para jantar com ele no restaurante de Enrico e Cora se 
convida para ir com Elivaldo. José Alfredo se irrita ao ver 
Cora no restaurante. Maria Marta e José Alfredo discutem 
com Cristina e um cliente fotografa o escândalo. Elivaldo 
se envergonha com o comportamento de Cora. Vicente se 
preocupa com Cristina. José Alfredo comunica que Maria 
Isis vai trabalhar no restaurante de Enrico. Maurílio gosta 
de conhecer a família Medeiros. Cora avisa a Fernando 
que Cristina discutiu com Vicente. Téo compra as fotos 
do cliente do restaurante e publica uma nota sobre o 
escândalo. Magnólia teme que José Alfredo se separe de 
Maria Isis. Leonardo chega com Amanda em casa. Xana 
incentiva Du a procurar João Lucas. Solução

BANCO 6

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

OEC
O

INFLEXIVEL
IOIPIPE

ABRASIVAG
PUMARAI

SAMAPUTO
ETRERARE
XATI

MEOL
LEDECOZE
ECOLOGIAI

U
TERASTT

MILIONARIO
VADSAR
OMIHC

ERA
ESPIRITUAL

Que não
muda de
opinião

Perigosa
condição
da poeira

lunar

ONG que
dá apoio

a alcoóla-
tras (sigla)

"O Tronco
do (?)",

romance 
de Alencar

Cruel;
desumano

Carreira
rápida e
efêmera

(fig.)

Capital de
Moçam-

bique

Raro, em
inglês

Tipo de
televisor
de tela
plana

Sufixo
que indica
a função
álcool

Um dos
símbolos
do cargo

papal
Ciência

que emba-
sa o ambi-
entalismo

Torquato
Tasso,
poeta

italiano

Nicolau (?),
o último
czar da
Rússia

Donna
Summer,
cantora

de "disco"

Arranha-
(?), atração
turística
de Dubai

Iniciais de
"In My

Opinion"
(internet)

É tirada
do ouvido
pelo cone

chinês
Guia (?):
o guru

"Quem
Quer Ser
um (?)?",
filme de
Danny
Boyle

Períodos
históricos
Lâmpada,
em inglês

Ser, em
francês

Felídeo 
americano
de grande

porte

Norma;
regra

Canção
síntese do
rock pro-
gressivo
do Pink
Floyd

Prepara
(o tijolo)

Líder
indiano

Grito de dor ou susto 
Caráter essencial

das medições realiza-
das pelos topógrafos

Transporte especial oferecido por 
empresas ao funcionário VIP (pl.)

Apagado 
(o HD do micro) Aqui está

Expele o
ar dos

pulmões
(?) Ápia, estrada romana (Ant.)

Escolhia o Presidente
da República durante 
o Regime Militar (BR)

4/être — lamp — puma — rare — time. 6/maputo. 9/formatado.
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PASA CAÇA E PESCA
√ Anzóis
√ Linhas
√ Carretilha
√ Molinetes
√ Varas
√ Camping
√ Carabinas de pressão

√ Barracas
√ Lanternas
√ Coletes
√ Barcos

VENDAS E REGISTROS E RENOVAÇÃO 
DE ARMAS

Rua Reinoldo Schmidt esquina com a Dom Guilherme Müller

Arroio do Tigre / Fone 51 9877 6843

O futebol dos insetos!!!
O time das abelhas estava goleando a seleção
dos insetos.
No intervalo do jogo o técnico dos insetos colocou no time 

a sua arma secreta: A centopeia.
No segundo tempo a centopeia virou o jogo rapidamente.
No final do jogo um repórter perguntou ao técnico
do time dos insetos.
- Porque a centopeia não começou o jogo como titular?
E o técnico respondeu:
-Ela estava colocando as chuteiras.

Risadaria...
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Fonte: GB Edições

MOTIVOS PARA ESTUDAR PORTUGUÊS!
Desde criança nós usamos a Língua Portuguesa. Então por que 

estudá-la por toda a vida? Simplesmente porque falar não basta.
É preciso saber ler, escrever, interpretar e ainda mais: é preciso 

fazer tudo isso muito bem, já que dominar o Português é condição 
básica para a boa comunicação, para o êxito profissional e além disso, é 
essencial para o aprendizado de outras disciplinas. 

 
Veja abaixo alguns motivos para estudar a nossa língua.
•  Aprender a se expressar bem
Estudando Português e treinando a leitura e a escrita, é possível 

aprender a usar a língua da forma correta. Falar e escrever certo são 
coisas essenciais para conseguir passar em vestibulares, concursos e 
conseguir bons empregos.

•  Estimular o gosto pela leitura
Além de melhorar a escrita, a leitura é um excelente meio de 

adquirir cultura e até um ótimo passatempo. Passatempo? Sim! Só 
quem já leu um grande romance, daqueles que a gente não consegue 
largar antes do fim, sabe como ler é um ato prazeroso.

•  Aumentar o repertório
Quem sabe interpretar é capaz de ler qualquer tipo de texto e, com 

isso, adquirir cultura e aumentar o seu próprio repertório em qualquer 
assunto. Se o interesse é por gastronomia, por exemplo, vai ser muito 
mais fácil ler e pesquisar sobre o assunto se estiver plenamente 
alfabetizado e se souber interpretar textos.

•  Evitar que o “INTERNETÊS” saia da INTERNET
Ao usar a internet temos contato com o “internetês” e suas 

abreviaturas (você = vc, beleza = blz). O “internetês” deve ficar restrito 
à internet, ambiente em que é aceitável. Fora desse espaço virtual 
que permite essa flexibilização da língua, é preciso saber escrever 
corretamente.

•  É essencial para estar bem informado
Saber o que acontece na nossa cidade, no nosso país e no mundo 

é essencial para compreendermos a realidade em que vivemos e 
imprescindível quando se vai a uma entrevista de emprego, por 
exemplo.

•  É a sétima língua mais falada no mundo
Fala-se muito que aprender inglês e espanhol é essencial e ninguém 

discorda disso, já que ambos estão entre as cinco línguas mais faladas 
da Terra. Mas o que muita gente não sabe é que o português é a sétima 
língua mais falada no mundo, sendo idioma oficial de mais seis países 
além de Brasil e Portugal. São eles: Moçambique, Angola, Cabo Verde, 
Timor Leste, Guiné-Bissau e São Tomé e Príncipe. Um bom motivo para 
aprender - e bem - a nossa língua, não?

•  É a base para compreensão de outras disciplinas 
Saber Português é essencial para aprender Matemática. Achou 

estranho? Pois pare para pensar: como vai entender as explicações do 
livro de Matemática se não estiver plenamente alfabetizado? Como 
vai conseguir interpretar um problema matemático se não consegue 
extrair os dados?  O mesmo acontece com as outras matérias. Por isso, 
o Português é a base de toda a vida escolar.

•  Desenvolver a imaginação
 Quem lê uma história de ficção automaticamente está usando 

a imaginação, afinal é impossível ler a descrição de uma praia, por 
exemplo, sem imaginá-la.

• Treinar a coordenação motora 
Aprender a escrever é uma atividade que, além de desenvolver 

o raciocínio, treina a coordenação motora, já que aprendemos a 
“desenhar” a letra.

LAGOA BONITA DO SUL
Farmácia Santo Antônio
Av. José Luchese, 362
(51) 3616 - 4045

SOBRADINHO
Lancheria da Rodoviária
R. Pedro Álvares Cabral, 121
(51) 3742 - 1379

Tabacaria e Papelaria 
Clipper Cópias
R. Paulino Pedro Bridi, 22
(51) 3742 - 3549

JORNAL GAZETA
DA SERRA

Pontos de 
venda avulsa:

Respostas:
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O  prefeito em exercí-
cio, Vanderlei Her-

mes, e o secretário de 
Educação e Cultura, Fa-
brício Daniel Pape, re-
alizaram a entrega de 
violões para alunos da 
Escola Municipal de En-
sino Fundamental Jacob 
Dickel, de Coloninha. Os 
instrumentos serão uti-
lizados pelos alunos que 
participam da oficina de 
música ministrada pela 
professora Vanessa de 
Castro Schanne. 

A escola,  que tem 
como equipe diretiva 
as professoras Vanessa 
H. Kautzmann e Mar-
lene Stoll, é a mais dis-

tante da sede, mas nem 
por isso deixa de ter 
uma estrutura comple-
ta para atender as ne-
cessidades e expectati-
vas de alunos e profes-
sores. A diretora Vanes-
sa afirmou que a música 
preenche a vida escolar 
dos alunos. “É algo cul-
tural da nossa comuni-
dade, então, a oficina 
de música oportuniza a 
continuidade dos talen-
tos locais”, disse.

Vanderlei Hermes sa-
lientou que tem certeza 
dos benefícios da mú-
sica no âmbito escolar, 
já que é uma linguagem 
universal. “Ao adquirir-

mos esses violões esta-
mos investindo em ati-
vidades extracurricula-
res, para que com criati-
vidade e oportunidades 
possamos auxiliar no 
desenvolvimento emo-
cional e de habilidades 
dos alunos”, afirmou.

Segundo a equipe di-
retiva da escola, a mu-
sicalização é um pode-
roso instrumento que 
desenvolve na criança, 
além da sensibilidade à 
música, qualidades pre-
ciosas como: concentra-
ção, coordenação moto-
ra, sociabilização, audi-
ção, o respeito a si pró-
prio e ao grupo, a des-

treza do raciocínio, a 
disciplina pessoal, o 
equilíbrio emocional e 
inúmeros outros atri-

butos que colaboram 
na formação do indiví-
duo. O processo de mu-
sicalização destina-se 

a todos, buscando de-
senvolver esquemas de 
apreensão da linguagem 
musical.

Entrega de violões para oficina de música

No decorrer das últimas 
semanas a nutricionista da 
Secretaria Municipal de 
Educação, Liana Linassi, e 
o técnico em segurança do 
trabalho, Pedro Paulo Al-
ves Bueno, estiveram rea-
lizando visitas em algumas 
escolas da rede municipal 
de Arroio do Tigre. 

Com o intuito de orien-
tar gestores e servidores, 
os profissionais esclare-
ceram dúvidas relaciona-
das à segurança alimentar 
neste período de pande-
mia. Também foram reali-
zadas demarcações de es-
paços nos refeitórios esco-
lares para manter o distan-
ciamento entre as crianças 
na hora da alimentação. 

As escolas visitadas re-
ceberam os Equipamen-
tos de Proteção Individu-
al (EPIs), que foram en-
tregues às serventes e me-
rendeiras. Conforme Liana 
e Pedro, essas orientações 
são de grande importância 
para a organização e pro-
teção dos espaços onde é 
preparada e servida a ali-

mentação escolar. Nos pró-
ximos dias os profissionais 
darão seguimento às visi-
tas nas escolas.

Segundo a nutricionis-
ta e o técnico, a alimenta-
ção escolar necessitou ser 
adaptada conforme o novo 
cenário, frente à pande-
mia. Além de uma alimen-
tação saudável, a preocu-

pação está também na se-
gurança para manipula-
ção e manejo dos alimen-
tos. Contudo, é fundamen-
tal um trabalho de orienta-
ção e cuidados com os pro-
fissionais que estão nas es-
colas, para que assim pos-
sa ser reforçado junto com 
os alunos a indispensabili-
dade das precauções.

Nutricionista e técnico em segurança do trabalho visitam escolas

DIVULGAÇÃO

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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A Secretaria Muni-
cipal de Assistên-

cia Social de Arroio 
do Tigre esteve pre-
sente em uma live or-
ganizada pela Loja Le-
bes de Arroio do Tigre, 
que teve a participa-
ção da equipe da loja 
e da secretária de As-
sistência Social, Eze-
quiéli Scotta. Duran-
te o evento virtual, o 
Cras do município foi 
contemplado com do-
ações de kits escola-
res arrecadados por 
uma campanha inter-
na da loja e de roupas 
arrecadadas através 
da campanha “Com-
pre e Doe”.

Conforme a secre-
tária Ezequiéli, a par-
ceria com empresas 
para arrecadação, nes-
se caso a Loja Lebes, 
fomentam e, princi-
palmente, aumentam 

o volume de doação e 
assim é possível atin-
gir  um número ex-
pressivo de famílias. 
“Toda doação é rece-
bida com gratidão. É 
gratificante ver o sor-
riso de uma criança 
ao receber uma roupa 
nova, quentinha e um 
material escolar de 
boa qualidade”, des-
tacou.

A secretária enfati-

za que a solidariedade 
não é o ato unicamen-
te de doar, mas sim de 
ser um colaborador 
em ações que auxiliem 
o próximo, a comuni-
dade e expressem ge-
nerosidade. “Para aju-
dar uma pessoa é pre-
ciso estar despido de 
qualquer julgamen-
to, afinal, não cabe a 
você dizer se ela errou 
ou não para chegar até 

a situação na qual se 
encontra. Não julgue, 
respeite e estenda a 
mão”, disse.

Todas as doações 
ocorrem no Cras (ao 
lado do Banco do Bra-
sil) de forma organi-

zada, justa e igualitá-
ria, de acordo com a 
necessidade de quem 
procura donativos.

Secretaria de Assistência Social participa 
de live organizada pela Loja Lebes

>> CAMPANHA   Cras foi contemplado com doações de kits escolares e roupas arrecadadas

Unidade de Recebimento e Loja de Ferragens na Rua Benjamim Mainardi, 2 - Bairro Industrial - Arroio do Tigre 
Supermercado na Rua 25 de Julho - Fone: 51 3747-1187 | Loja Ferragens - Fone: 51 3747-1812 | Escritórios - Fone: 51 3747-1812

Na Cotriel você tem mais 
benefícios, mais vantagens 
e agora mais prêmios. Bai-
xe agora o aplicativo “Pro-
dutor é mais” e participe 
do programa de fi delidade 
das lojas de ferragens da 
cooperativa.  Ao adquirir 
os produtos integrantes da 
campanha, você já acu-
mula pontos para trocar 
por centenas de prêmios, 
que podem ser retirados 
em toda a rede de lojas de 
ferragens da Cooperativa. 
Aplicativo Produtor é Mais 
da Cotriel, baixe e confi ra.
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RAPHAEL CAPELARI

Comdica realiza reunião bimestral
Na tarde da segunda-feira, 14 de junho, 

membros do Conselho Municipal dos Di-
reitos da Criança e do Adolescente estive-
ram reunidos, para tratar da seguinte pauta: 
aprovação do regimento interno do Comdi-
ca, planejamento e organização de capacita-
ção para os conselheiros tutelares, reestru-
tura física da sala do Conselho Tutelar, esco-
lha dos representantes do Comdica para for-
mação da corregedoria geral, prevista na Lei 
Municipal nº 3.101/2015, definição de flu-
xos de atendimento de demandas, Plano De-
cenal Municipal de Políticas para Promoção, 
Proteção e Defesa dos Direitos de Crianças e 
Adolescentes, entre outros assuntos gerais. 
Participaram da reunião os conselheiros ti-
tulares: Aline Lazzari Martini, Alessandra M. 

Linassi, Marcia Ecke, Marilia G. Faller, Mari-
nez Calheiro de Quadros, e a conselheira su-
plente, Maristela Calheiro. Os conselheiros se 
reúnem de forma bimestral. 

A política de atendimento dos direitos 
da criança e adolescente é integrada pelo 
Conselho Municipal dos Direitos da Crian-
ça e Adolescente (Comdica), Conselho Tute-
lar e Fundo Municipal da Criança e do Ado-
lescente. 

Conforme a presidente do Conselho, Ali-
ne Lazzari Martini, a participação de todas 
as conselheiras é fundamental para o forta-
lecimento do Conselho, visando a viabiliza-
ção de ações que contribuam com o cresci-
mento humano das crianças e adolescentes 
do município.

Na manhã da terça-
-feira, 15 de junho, 

reuniram-se virtualmen-
te, através da platafor-
ma Teams, a equipe exe-
cutiva da Sicredi/Regio-
nal Centro Serra, com 
a participação da coor-
denadora local do Pufv 
- Programa União Faz a 
Vida, Marcia Giehl Ecke, 
e a secretária municipal 
de Educação, Cultura e 
Turismo, Vanusa de Fá-
tima Fernandes. Partici-

param do encontro o di-
retor executivo da Sicre-
di Centro Serra, Dilamar 
Rusch; presidente da Si-
credi Centro Serra, Egí-
dio Morsch; vice-presi-
dente da Sicredi Centro 
Serra, Ciro Bavaresco; 
gerente da área de co-
municação e marketing, 
Fausto Wagner; asses-
sora de desenvolvimen-
to do cooperativismo, 
Luci F. Abreu; e o geren-
te da  Sicredi agência de 

Segredo, Daison Lasta, e 
sua equipe.

O encontro teve como 
objetivo  aproximar  os 
parceiros do Programa 
União faz a Vida e ouvir 
os resultados, proporcio-
nando para os colabora-
dores um conhecimento 
maior do trabalho reali-
zado junto à educação do 
município de Segredo.

O município trabalha 
com a parceria do Pro-
grama União Faz a Vida 

desde o ano de 2018, e 
vem desenvolvendo vá-
rias ações e proporcio-
nando formações alinha-

das às Diretrizes  Edu-
cacionais e Base Nacio-
nal Comum Curricular 
(BNCC) junto à educa-

ção do município, envol-
vendo professores, equi-
pes gestoras, alunos e co-
munidade escolar. 

Reunião virtual trata sobre o 
Programa União Faz a Vida

Seguindo a incorporação 
de tecnologias do SUS, par-
ceria da União com a fabri-
cante Novo Nordisk, o mu-
nicípio de Segredo continua 
oferecendo aos diabéticos 
insulinas em forma de cane-
tas até que se chegue a 100% 
dos usuários, estando na eta-
pa que deve atingir 50% da 
população que necessita fa-
zer uso.

Substituindo os frascos, 
as canetas facilitam a auto 
aplicação, contam com uma 
dosagem mais segura, agu-
lha menor com tamanho 
4mm e fácil transporte. 

Essas agulhas evitam 
aplicações incorretas, em 
músculos ou na parte supe-
rior da pele, o que levaria a 
dosagem menor de insuli-
na aplicada, além de traze-
rem conforto e menor sen-
sação de dor. A caneta tam-
bém apresenta um seletor 
com números para a esco-
lha da dose a ser aplicada. 
Elas têm a capacidade para 

receber as insulinas regu-
lares (rápida e com colora-
ção transparente), e insulina 
NPH (intermediária e com 
coloração leitosa ao ser agi-
tada antes do uso). 

É importante saber usar a 
caneta corretamente, o que 
vai garantir que toda a dose 
seja administrada, manten-
do a eficácia no tratamento.

Para isso, a Assistência 
Farmacêutica do Municí-
pio, através da farmacêuti-
ca Marisa Cremonese, está 
agendando, com os usuá-
rios já eleitos para essa fase, 
horários para treinamento 
sobre transporte, uso, tes-
te da gota, armazenamento, 
vantagens do uso, entre ou-

tros assuntos, esclarecendo 
quaisquer dúvidas que pos-
sam surgir durante o encon-
tro. Os pacientes recebem 
os esclarecimentos da pró-
pria farmacêutica, veem ví-
deos e simulam as aplica-
ções que farão parte da sua 
nova rotina de cuidados com 
a diabete.

Foi realizada na quinta-
-feira, 10 de junho, na sala 
de projetos do Cras de Se-
gredo, a quarta reunião de 
articulação com as redes 
Socioassistencial, de Saúde, 
Educação e Conselho Tute-
lar. As reuniões visam pro-
mover o fortalecimento da 
Rede de Proteção e discutir 
estratégias de trabalho para 
enfrentar e melhor atender 
as demandas envolvendo si-
tuações de vulnerabilidade 
social familiar de crianças, 
adolescentes, idosos e pes-
soas com deficiência.

As reuniões ocorrem 
sempre na primeira quinta-

-feira de cada mês e reúne 
profissionais responsáveis 
por diversas áreas públicas 
do município, no intuito de 
melhor articular os serviços 
e, assim, agilizar a resolução 
de casos complexos.

Cada segmento presente 
expõe os problemas enfren-
tados no seu âmbito de atu-
ação, a fim de, em conjunto, 
buscar e construir soluções 
que vão de encontro as ne-
cessidades da população e 
à adequada oferta dos ser-
viços públicos.

A visão de totalidade dos 
serviços de proteção, me-
diante articulação em Rede, 

avaliando necessidades e 
ofertas, permite traçar ações 
e estratégias mais efetivas 
para prevenção e para re-
dução de agravos e contribui 
para o planejamento, gestão 
e execução da política públi-
ca e dos serviços, fortalecen-
do, assim, a função de prote-
ção de toda a Rede de Garan-
tia de Direitos. 

No final de cada reunião, 
encerradas as discussões e 
análises de casos, são feitas 
as deliberações e pactuados 
compromissos com os servi-
ços envolvidos, tudo visando 
a consolidação de um mode-
lo de atenção com ações di-

rigidas proativamente para 
assegurar a oferta e efetivar 
o acesso das famílias e indi-
víduos a serviços públicos 
relevantes.

Conforme a secretária de 

Assistência Social e coorde-
nadora da Rede de Atendi-
mento, Aline Lazzari Mar-
tini, essas reuniões propor-
cionam maior interação en-
tre os profissionais de toda 

rede, resultando em maior 
agilidade e nos encaminha-
mentos e execução dos pro-
jetos para prevenção de 
agravos, com atuação inter-
disciplinar.

Encontro mensal da Rede de Atendimento Intersetorial de Políticas Públicas e Direitos

Canetas preenchidas de insulina 
disponíveis gratuitamente pelo SUS
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O prefeito Mauricio 
Afonso Ruoso rece-

beu na manhã da terça-
-feira, 15 de junho, a vi-
sita do ex-vice-prefei-
to do município de Ve-
nâncio Aires e assessor 
parlamentar do depu-
tado federal Maurício 
Dziedricki, Celso Krä-
mer, junto ao Gabinete 
Municipal, oportunida-
de, na qual, esteve acom-
panhado do vice-prefei-
to Gerson Lopes e do ex-
-vereador e servidor pú-
blico, Eder Batista.

No encontro, o pre-
feito Mauricio recebeu 
uma indicação de re-
curso de programação 
no valor de R$ 100 mil, 
recurso esse oriundo do 
Ministério da Saúde por 
solicitação do ex-verea-

dor Éder Batista. Esse 
recurso tem designação 
para a área da saúde do 
município. Conforme a 
Prefeitura, essa presen-

te emenda é resultado 
dos esforços emprega-
dos no sentido de dire-
cionar recursos federais 
ao município.

Assessor do deputado 
Maurício Dziedricki visita 

gabinete da Prefeitura Municipal Na sexta-feira, 4 de junho, o prefeito de 
Passa Sete, Mauricio Ruoso, e o vice-prefei-
to Gerson Lopes, juntamente com os verea-
dores Flávio Ilha, Sidinei Viera (Sidi), Gil-
mar Morsch (Chilo), Loreno Lopes (Neni), 
Alcenio Machado da Silva (Ceninho), Rogé-
rio Rech (Géio) e os secretários municipais 
Aloísio Bernardy (Guega) e Fabiana Lopes, 
receberam o deputado estadual Adolfo Bri-
to e seu assessor, João Paulo Kroth. 

Na oportunidade foram abordados diver-
sos assuntos referentes ao desenvolvimen-
to do município, entre eles, a solicitação ao 
deputado para que interceda junto ao Daer, 
para que o referido órgão tome providências 
visando melhorar o acesso ao perímetro ur-
bano e rural do município de Passa Sete, o 
qual ocorre através da ERS-400, construin-
do, como sugestão, um acostamento ou aces-
so lateral de forma a garantir a segurança 
dos munícipes, em especial alunos da esco-
la estadual situada na rodovia, e o embele-
zamento da cidade.

Também foi solicitado recursos para 
aquisição de uma ambulância, visando 

maior comodidade aos pacientes que neces-
sitam usar esse transporte. Na ocasião, ou-
tro pedido realizado ao deputado é que ele 
interceda junto à Secretaria do Meio Am-
biente e Infraestrutura do Estado, para que 
o programa “Poço Legal” seja estendido para 
que municípios com mais de 5 mil habitan-
tes possam ser contemplados.

O deputado Brito se colocou à disposição 
do município e solicitou que fossem encami-
nhado ofícios para formalizar as solicitações.

Segundo o prefeito Maurício Ruoso, a re-
união foi muito proveitosa e com uma gran-
de troca de ideias que irão beneficiar os mu-
nícipes, caso sejam concretizadas as solici-
tações.

Os vereadores e secretários agradeceram 
o apoio do deputado, endossaram as solici-
tações do Executivo e destacaram que Pas-
sa  Sete é um município pequeno, mas com 
um tremendo potencial de desenvolvimen-
to, e que a valorização humana, social e cul-
tural dos munícipes precisa de investimen-
tos para buscar melhorias na qualidade de 
vida dos moradores.

Município recebe visita 
do deputado Adolfo Brito

A Secretaria de Assistência Social e 
o Cras Viver Melhor mantém de for-
ma permanente a Campanha do Aga-
salho. O recebimento é realizado todos 
os dias no Cras, e a distribuição ocorre 
duas vezes no mês, no prédio da Uni-
dade Multiprofissional (antigo posto 
de saúde). A segunda entrega de junho 
ocorre nesta sexta-feira, 18 de junho, 
durante todo o dia. Em julho as entre-
gas serão nos dias 09 e 23.

Conforme a Secretaria, há uma gran-
de procura por roupas, calçados, rou-
pas de cama e cobertas, principalmen-
te durante os meses mais frios do ano. 
A cada entrega são distribuídas, em 
média, mais de 500 peças. Entre as 
peças arrecadadas, identifica-se a fal-
ta de roupas e calçados infantis e rou-
pas masculinas.

A secretária de Assistência Social, Ja-
nice Loebens, agradece a participação 
da comunidade, empresas e voluntá-
rios que de uma forma ou outra, con-

tribuem para que essas ações conti-
nuem beneficiando às famílias que se 
encontram em situação de vulnerabi-
lidade social.

Campanha do Agasalho 2021

No mês de junho, ini-
ciou mais uma etapa 
de entrega das ativida-
des remotas aos gru-
pos do PAIF/Bolsa Fa-
mília e grupos do Ser-
viço de Convivência e 
Fortalecimento de Vín-
culos – Terceira Idade, 
a fim de manter os vín-
culos com os usuários e 
reforçar os cuidados de 
prevenção ao Covid-19. 

Ao todo, participam 
destes grupos cerca 

de 320 pessoas. Nes-
ta etapa, as atividades 
estão sendo entregues 
no Cras.

Entregas de atividades remotas aos grupos

A Secretaria Municipal 
da Educação de Passa Sete 
adquiriu livros de litera-
tura infantil que irão fazer 
parte do acervo da Sala de 
Leitura que está sendo im-
plantada na Emei Doce In-
fância. A escolha e a aquisi-
ção do kit educação infan-
til ocorreu na terça-feira , 
8 de junho, pela equipe da 
Smectdl, professoras Ana 
Paula Rodrigues e Marili-
se Aparecida de Moraes, e 
pela diretora da Emei Doce 
Infância, Geila Isabel de 
Moraes. 

O objetivo é incentivar 
as crianças desde cedo a 
gostarem da leitura e mos-
trar a elas o quanto esse 
hábito é importante para o 
desenvolvimento da crian-
ça. A secretária de Educa-
ção, Sinéia Donisete Belli-

ni Rech, salienta que os li-
vros auxiliarão nas ativi-
dades desenvolvidas pelo 
educandário, uma vez que 
a Emei passa a contar com 
uma biblioteca/sala de lei-
tura como instrumento de 
apoio ao trabalho dos pro-

fissionais que atuam na 
escola. O prefeito Mauri-
cio Afonso Ruoso destacou 
que a Administração Mu-
nicipal não medirá esfor-
ços para adquirir materiais 
para melhorar ainda mais 
a educação no município.

Educação adquire livros para Sala 
de Leitura da Emei Doce Infância
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Bombeiros Voluntários de Sobradinho
51 9.97.193.193

EDITAL DE CIENTIFICAÇÃO DE TERCEIROS INTERESSADOS – 
USUCAPIÃO

FERNANDO CÉZAR LOPES CASSIONATO, Registrador Titular do Serviço de 
Registro de Imóveis desta Comarca de Sobradinho - RS, cientifica terceiros 
eventualmente interessados, que foi protocolado sob nº 84.967, Livro 1-L, o 
pedido de usucapião extrajudicial, nos termos do artigo 1.071, inciso I do Có-
digo de Processo Civil. O pedido foi formulado por ADMILSON VIEIRA DA SIL-
VA, brasileiro, comerciante e produtor rural, inscrito no CPF nº 683.650.980-
91, filho de Alfeu Vieira da Silva e de Ieda Sirlei Borges da Silva, residente no 
município de Lagoão/RS, referente ao seguinte imóvel: “Uma fração de ter-
ras com a área superficial de 88.901,00m² (oitenta e oito mil e novecentos e 
um metros quadrados), correspondente a 8,8901 hectares, situada em Co-
xilha Alegre, no município de Lagoão/RS, confrontando-se: AO NORTE; com 
terras de posse de Evanir Vicente Alexandre e terras de Zaloar da Costa, de 
matrícula 14.570; AO SUL;  com Estrada Municipal de Lagoão-RS; AO LES-
TE; com terras de posse de Sebastião Derli Tariga e AO OESTE; com estrada 
Municipal de Lagoão-RS e terras de posse de Evanir Vicente Alexandre. Pe-
rímetro 1.502,33m. Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice FOWA-
-M-0039, de coordenadas N 6.767.018,64m e E 331.187,96m; Cerca; des-
te, segue confrontando com Zaloar da Costa, matrícula 14.570, com os se-
guintes azimutes e distâncias:  146°17’44” e 138,43 m até o vértice FOWA-
-P-0163, de coordenadas N 6.766.904,63m e E 331.266,47m; Cerca; deste, 
segue confrontando com Sebastião Derli Tariga, com os seguintes azimutes 
e distâncias:  229°22’19” e 118,71 m até o vértice FOWA-P-0164, de coor-
denadas N 6.766.826,01m e E 331.177,53m;  181°31’36” e 124,92 m até o 
vértice FOWA-P-0165, de coordenadas N 6.766.701,10m e E 331.176,05m;  
225°59’39” e 110,77 m até o vértice FOWA-P-0166, de coordenadas N 
6.766.622,98m e E 331.097,53m;  167°34’18” e 38,80 m até o vértice FOWA-
-P-0167, de coordenadas N 6.766.585,22m e E 331.106,44m;  161°47’56” e 
56,62 m até o vértice FOWA-P-0168, de coordenadas N 6.766.531,70m e E 
331.124,92m;  153°04’19” e 16,50 m até o vértice FOWA-P-0169, de coorde-
nadas N 6.766.517,10m e E 331.132,61m;  164°56’16” e 6,75 m até o vérti-
ce FOWA-M-0040, de coordenadas N 6.766.510,61m e E 331.134,46m; Cer-
ca; deste, segue confrontando com Estrada Municipal, com os seguintes azi-
mutes e distâncias:  255°33’30” e 15,85 m até o vértice FOWA-P-0170, de co-
ordenadas N 6.766.506,43m e E 331.119,17m;  257°08’24” e 10,59 m até o 
vértice FOWA-P-0171, de coordenadas N 6.766.503,92m e E 331.108,88m;  
247°47’36” e 23,60 m até o vértice FOWA-P-0172, de coordenadas N 
6.766.494,68m e E 331.087,17m;  238°03’38” e 22,90 m até o vértice FOWA-
-P-0173, de coordenadas N 6.766.482,28m e E 331.067,92m;  238°58’05” e 
26,26 m até o vértice FOWA-P-0174, de coordenadas N 6.766.468,41m e E 
331.045,62m;  277°00’28” e 4,19 m até o vértice FOWA-P-0175, de coordena-
das N 6.766.468,86m e E 331.041,45m;  322°56’48” e 9,33 m até o vértice FO-
WA-P-0176, de coordenadas N 6.766.476,22m e E 331.035,72m;  308°06’14” 
e 11,60 m até o vértice FOWA-P-0177, de coordenadas N 6.766.483,24m e 
E 331.026,49m;  332°27’09” e 16,65 m até o vértice FOWA-P-0178, de co-
ordenadas N 6.766.497,89m e E 331.018,57m;  308°56’53” e 21,07 m até o 
vértice FOWA-P-0179, de coordenadas N 6.766.510,89m e E 331.001,99m;  
289°32’06” e 35,37 m até o vértice FOWA-P-0180, de coordenadas N 
6.766.522,22m e E 330.968,49m;  318°14’51” e 41,74 m até o vértice FO-
WA-P-0181, de coordenadas N 6.766.552,94m e E 330.940,24m;  329°04’11” 
e 24,46 m até o vértice FOWA-P-0182, de coordenadas N 6.766.573,73m e 
E 330.927,36m;  319°59’06” e 17,26 m até o vértice FOWA-P-0183, de co-
ordenadas N 6.766.586,78m e E 330.916,07m;  326°52’08” e 23,53 m até o 
vértice FOWA-P-0184, de coordenadas N 6.766.606,29m e E 330.902,92m;  
342°28’45” e 39,09 m até o vértice FOWA-P-0185, de coordenadas N 
6.766.643,39m e E 330.890,60m;  013°23’44” e 28,64 m até o vértice FO-
WA-P-0186, de coordenadas N 6.766.671,34m e E 330.896,82m;  032°05’06” 
e 30,37 m até o vértice FOWA-P-0187, de coordenadas N 6.766.697,31m e 
E 330.912,57m;  039°46’56” e 16,06 m até o vértice FOWA-P-0188, de co-
ordenadas N 6.766.709,80m e E 330.922,66m;  034°57’24” e 15,23 m até o 
vértice FOWA-P-0189, de coordenadas N 6.766.722,41m e E 330.931,20m;  
028°54’54” e 15,20 m até o vértice FOWA-P-0190, de coordenadas N 
6.766.735,82m e E 330.938,35m;  024°21’17” e 19,36 m até o vértice FO-
WA-P-0191, de coordenadas N 6.766.753,57m e E 330.946,07m;  018°09’46” 
e 12,77 m até o vértice FOWA-P-0192, de coordenadas N 6.766.765,76m e 
E 330.949,87m;  009°23’04” e 18,80 m até o vértice FOWA-P-0193, de co-
ordenadas N 6.766.784,35m e E 330.952,66m;  011°09’24” e 38,45 m até o 
vértice FOWA-P-0194, de coordenadas N 6.766.822,18m e E 330.959,54m;  
Cerca; deste, segue confrontando com Evanir Vicente Alexandre, com os 
seguintes azimutes e distâncias:  105°33’48” e 1,02 m até o vértice FOWA-
-M-0041, de coordenadas N 6.766.821,92m e E 330.960,53m;  106°33’26” 
e 49,46 m até o vértice FOWA-P-0195, de coordenadas N 6.766.808,53m e 
E 331.008,14m;  028°49’60” e 53,26 m até o vértice FOWA-P-0196, de co-
ordenadas N 6.766.855,56m e E 331.033,13m;  083°31’44” e 75,59 m até o 
vértice FOWA-P-0197, de coordenadas N 6.766.865,19m e E 331.108,10m;   
27°29’38” e 172,99 m até o vértice FOWA-M-0039, ponto inicial da descri-
ção deste perímetro. Todas as coordenadas aqui descritas estão georre-
ferenciadas ao Sistema Geodésico Brasileiro, a partir  , de coordenadas N 
6766680.502m e E 330949.771m, e encontram-se representadas no Sis-
tema U T M, referenciadas ao Meridiano Central nº 51°00’, fuso -22, tendo 
como datum o SIRGAS2000. Todos os azimutes e distâncias, área e períme-
tro foram calculados no plano de projeção U T M”. Imóvel este, que não pos-
sui matrícula no Registro de Imóveis, detendo, o requerente, a posse man-
sa, pacífica, ininterrupta e exclusiva por mais de 21 (vinte e um) anos, con-
forme Ata Notarial para fins de Usucapião Extrajudicial, lavrada na data de 
07 de maio de 2021, no Livro nº 02, folha 031, nº 00.016 do Tabelionato de 
Notas da cidade de Lagoão – RS. Portanto, trata-se da modalidade de usu-
capião extraordinário. Ademais, o imóvel referido não possui titular de di-
reito real e outros direitos. 

Assim, os terceiros eventualmente interessados, poderão se manifestar 
em quinze (15) dias no seguinte endereço: Rua Independência, nº 282, Cen-
tro, Sobradinho – RS. Adverte-se que a não apresentação de impugnação no 
prazo previsto neste artigo implicará anuência ao pedido de reconhecimen-
to extrajudicial da usucapião.

Sobradinho – RS, 18 de junho de 2021.

FERNANDO CÉZAR LOPES CASSIONATO 
Registrador Titular

PREFEITURA MUNICIPAL
DE TUNAS

AVISO DE LICITAÇÃO

O PREFEITO MUNICIPAL DE TUNAS, torna público que realizará aber-
tura da licitação a seguir mencionada:

Pregão Eletrônico RP 24/2021 – Aquisição de Fitas HGT para o Mu-
nicípio de Tunas, conforme exigência do edital. Abertura as 09h00min 
do dia 30/06/2021.

Maiores informações e edital podem ser obtidos junto a Prefeitura 
Municipal, sito a rua Carolina Schmitt, nº 388, neste Município, no site 
www.bll.org.br e no site www.tunas.rs.gov.br.

Tunas, RS, 18 de junho de 2021.

PAULO HENRIQUE REUTER
Prefeito Municipal de Tunas

Resumo da 22ª Sessão Ordinária (14/06/2021)
Os vereadores de Sobradinho estiveram reunidos na segunda-feira, 14 

de junho, às 18h, na 22ª Sessão Ordinária do ano. Em pauta o Projeto de 
Lei 42/2021 que autoriza a abertura de Crédito Especial no Orçamento de 
2021 no valor de R$ 407.923,16 visando à construção de calçadas com 
acessibilidade nas ruas: Capitão Veríssimo, Princesa Isabel parte 1, Borges 
de Medeiros parte 3, Alfredo Nery e acesso Eloy de Oliveira Brito, na saída 
para Arroio do Tigre. Desse valor R$ 387.527,00 são recursos obtidos atra-
vés de financiamento por meio da Caixa Econômica Federal, do Programa 
Avançar Cidades e R$ 20.396,16 de recursos próprios do município. O Pro-
jeto de Lei foi aprovado com 7 votos favoráveis e um contrário do verea-
dor Jeferson Matana.

Proposições apresentadas pelos vereadores
PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 80/2021 do Ver. LUIZ FREITAS: Solicita ao Exe-

cutivo Municipal através do setor competente que realize o calçamento da 
rua que dá acesso ao PSF do Bairro Copetti, assim será possível melhorar a 
vida de quem procura atendimento no Posto de Saúde e gerar mais aces-
sibilidade para os usuários de cadeiras de rodas.

PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 81/2021 do Ver. JANDERSON NUNES: Que o 
Executivo Municipal através do setor competente realize o patrolamento e 
cascalhamento do trecho da estrada de Linha Campos até a Linha Apoliná-
rio que se encontra em péssimas condições.

INDICAÇÃO 37/2021 do Ver. LUIZ FREITAS: Que o Poder Executivo atra-
vés da Secretaria de Educação, Cultura, Turismo e Desporto crie no muni-
cípio o projeto de educação financeira Aprender Valor. JUSTIFICATIVA: No 
programa Aprender Valor, a Educação Financeira se efetiva nas escolas de 
Ensino Fundamental por meio de projetos escolares que integram Educa-
ção Financeira a diferentes componentes curriculares. 

INDICAÇÃO 38/2021 da Ver.ª IAVA TREVISAN: Que o Poder Executivo estu-
de a possibilidade de encaminhar Projeto de Lei, conforme minuta em anexo, 
para criar o Selo empresa parceira da Cidade no combate ao Coronavírus”. 
JUSTIFICATIVA: É importante para a Prefeitura identificar e reconhecer, nes-
se momento de crise Mundial, as empresas e entidades parceiras que estão 
colaborando com o abastecimento e sustento de comunidades carentes.

INDICAÇÃO 39/2021 da Ver.ª IAVA TREVISAN: Que o Poder Executivo es-
tude a possibilidade de encaminhar Projeto de Lei, conforme minuta em 
anexo para criação de uma Central de Empregos  para Pessoas Portadoras 
de Deficiência - CEPPDE”. JUSTIFICATIVA: A proposta apresentada visa au-
xiliar e fomentar a geração de empregos junto aos trabalhadores que tem 
alguma deficiência.

INDICAÇÃO 43/2021 do Ver. JULIO MIGUEL NUNES VIEIRA: Que o Execu-
tivo estude a possibilidade de encaminhar Projeto de Lei para apreciação 
do Poder Legislativo, concedendo isenção temporária do pagamento de ta-
xas de licença e localização assim como taxas sanitárias enquanto perdurar 
as restrições decorrentes da COVID-19 aos estabelecimentos comerciais, 
pessoas físicas e jurídicas, prestadores de serviços que tenham como ativi-
dade exclusiva a realização de festas, eventos sociais e recreativos. JUSTIFI-
CATIVA: Esses estabelecimentos estão passando por grandes dificuldades 
financeiras desde o início da pandemia sem perspectiva do retorno nor-
mal de suas atividades. 

Acesse www.camarasobradinho-rs.com.br ouça na íntegra as Sessões, 
confira notícias, detalhes dos projetos e proposições apresentadas, legisla-
ção municipal e gestão administrativa da Câmara, entre outras informações.

Você pode acompanhar o andamento dos Projetos na aba “Atividades Le-
gislativas - Projetos” na página inicial do site da Câmara, lá também é possí-
vel acessá-los na íntegra. Você também pode ouvir as Sessões na aba “Ouça 
as Sessões” na página inicial do site.

A próxima Sessão Ordinária ocorre na segunda-feira, 21 de junho, às 18h.
O TEXTO E O TEOR DAS PROPOSIÇÕES SÃO DE RESPONSABILIDADE DE 

CADA VEREADOR.

      CÂMARA MUNICIPAL DE 
VEREADORES DE SOBRADINHO

TERMO DE PUBLICAÇÃO

CIRANO DE CAMARGO, Prefeito Municipal de Lagoão, Estado do Rio 
Grande do Sul, torna publico que realizará abertura das licitações a se-
guir mencionadas, cujo   o edital pode ser obtido na integra junto a Pre-
feitura Municipal situada na AV. Manoel de Brito, 800. Neste Município, 
ou pelo site: WWW.lagoao.rs.gov.br :

TOMADA DE PREÇO 006/2021. Abertura 08/07/2021 às 10:00 Hs.   Ob-
jeto Contratação de empresa para .Construção em regime de empreitada 
global para Construção do Centro Educacional de Lagoão - RS.

Lagoão, 15 de Junho de 2021

CIRANO DE CAMARGO
PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE LAGOÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

LUIZ FRANCISCO FAGUNDES, Prefeito Municipal de Lagoa Bonita do Sul, 
no uso de suas atribuições legais ADJUDICA e HOMOLOGA: 

DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 16/2021.
OBJETO: Construção de 08(oito) paradas de ônibus com estruturas me-

tálicas, para a cidade e interior do município, (conforme projeto em ane-
xo), que deverão ser instaladas em locais definidos pela Administração 
Municipal.EMPRESA VENCEDORA: PAULO MARCIO TEIXEIRA DA SILVA, 
CNPJ: 13.373.182/0001-98.VALOR TOTAL: R$ 17.200,00(dezessete mil e 
duzentos reais). Data de homologação: 16 de junho de 2021.

DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 17/2021.
OBJETO: Contratação de empresa para elaboração de laudo técnico de 

condições ambientais do trabalho- LTCAT, e levantamento quantitativo 
de cargos que se enquadram em atividades insalubres ou perigosas, de 
todos os servidores da administração pública municipal. Necessárias vi-
sitas técnicas e avaliações nos postos de trabalho e PPRA, Programa de 
Prevenção de Riscos Ambientais.EMPRESA VENCEDORA: D.K.C.Engenh
aria,Arquitetura,Consultoria Ambiental e Segurança do Trabalho, CNPJ: 
13488019/0001-70.VALOR TOTAL: R$ 5.800,00 (cinco mil e oitocentos 
reais). Data de homologação: 17 de junho de 2021.

Luiz Francisco Fagundes
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

EXTRATO DO TERCEIRO TERMO DE ADITAMENTO 
AO PROTOCOLO DE INTENÇÕES DO CONSÓRCIO 
INTERMUNICIPAL DO VALE DO JACUÍ (CI/JACUÍ)

 Celebração do TERCEIRO TERMO DE ADITAMENTO AO PROTOCOLO 
DE INTENÇÕES do Consórcio Intermunicipal do Vale do Jacuí (CI/JACUÍ). 
No dia 23/03/2021, na cidade de Arroio do Tigre, conforme ATA AGE nº 
002/2021, foi celebrado entre os municípios de Arroio do Tigre, Caça-
pava do Sul, Cachoeira do Sul, Cerro Branco, Estrela Velha, Ibarama, La-
goa Bonita do Sul, Novo Cabrais, Passa Sete, Segredo, Sobradinho e Tu-
nas, um Termo de Aditamento ao Protocolo de Intenções, a fim de ne-
cessidade de adequações de ordem funcional e administrativa para me-
lhor funcionamento das atividades do CI/JACUÍ, tudo em conformida-
de com o princípio da cooperação interfederativa implícito no art. 241 
da Constituição Federal e nos termos da Lei nº 11.107/05 e do Decre-
to nº 6.017/07. A íntegra do Termo de Aditamento ao Protocolo de In-
tenções poderá ser obtido na Página Oficial do Município (https://lago-
abonitadosul.atende.net).

Lagoa Bonita do Sul, 16 de Junho de 2021. 

Luiz Francisco Fagundes
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N° 09/2021

O MUNICÍPIO DE LAGOA BONITA DO SUL/RS torna público, para o co-
nhecimento dos interessados, que no dia 30 de junho de 2021, às 09 
horas, na sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Lagoa Bonita do 
Sul, estará recebendo e julgando propostas e documentos de habilita-
ção para aquisição de 01 (um) engate rápido para a escavadeira hidráu-
lica. Maiores informações na Prefeitura Municipal de Lagoa Bonita do 
Sul, Rua Pedro Maciel, 1230, ou pelo telefone: (51) 3616-4107, ou ain-
da pelo site: www.lagoabonita.rs.gov.br.

Lagoa Bonita do Sul, 18 de junho de 2021.

Luiz Francisco Fagundes
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL
DE TUNAS

PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO
Extrato de Edital  – Abertura do Processo Seletivo

 O Município de Tunas, informa que realizará PROCESSO SELETIVO 
SIMPLIFICADO ANÁLISE DE CURRÍCULOS , para o cargo de  Professor 
com especialização e ou intérprete de LIBRAS – Língua Brasileira de Si-
nais, para o cargo de Fonoaudiólogo e cargo de Tesoureiro. INSCRIÇÕES: 
21/06/2021 a 25/06/2021, em dias úteis, na Secretaria Municipal de 
Administração de Tunas, das 8h00min às 11h30min e das 13h30min às 
17h00min, sito na Rua Carolina Schmitt, Tunas, RS. Maiores informa-
ções poderão ser obtidos através do telefone (51) 3767 1084. Os Edi-
tais na íntegra estarão disponíveies a partir de 21/06/2021 no mural 
de publicaçãoes oficiais da Prefeitura Municipal e Site do Municipio.

Tunas, 18 de Junho de 2021

Paulo Henrique Reuter
Prefeito Municipal
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PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBARAMA

EDITAL DE PROCLAMAS
Fernando Cezar Lopes Cassionato, Registrador Titular Registrador Ci-

vil da Comarca de  Sobradinho/RS, no uso de suas atribuições legais, 
FAZ SABER que habilitaram-se na forma da Lei e pretendem se casar 
pelo Registro Civil das Pessoas Naturais desta cidade de Sobradinho/RS

ALEX JÚNIOR STEINHAUS, de nacionalidade brasileira, solteiro, opera-
dor de motosserra, nascido no dia 06 de dezembro de 1989, residente e 
domiciliado em Sobradinho-RS e GECILDA MEDIANEIRA LINHAR, de na-
cionalidade brasileira, solteira, do lar, nascida no dia 13 de novembro de 
1982, residente e domiciliada em Sobradinho-RS

Caso alguém souber de eventuais impedimentos, oponha-os na forma 
da Lei junto ao Serviço de Registro Civil das Pessoas Naturais sito à Rua 
Independência, nº282, ou pelo Fone: (51)3742-1710.

Sobradinho-RS, 18 de junho de 2021.

Fernando Cezar Lopes Cassionato - Registrador Titular

REGISTRO CIVIL DAS PESSOAS NATURAIS DE 
TUNAS – RS

COMARCA DE ARROIO DO TIGRE – RS
Rua Carolina Schmitt, 301, centro Telefone: 51-3767-1223

EDITAL DE CASAMENTO
 Bel. Jairo Tegildo Trevisan, Oficial do Registro Civil 
das Pessoas Naturais de TUNAS/RS, faz saber que 
pretendem casar-se:
1. LUÍS JOELDEN DE MOURA VIEIRA  e CIBELE JAHN 
SCHOENINGER; Conforme Edital n. 3.160, Livro D -16, fls. 069

2. RONALDO DE OLIVEIRA  e MAIRA GEISA BUGS DOS 
SANTOS; Conforme Edital n. 3.161, Livro D -16, fls. 070

Se alguém souber de algum impedimento, oponha-o na forma 
da Lei.

                   EDITAL DE PROCLAMAS
 
Meraci Terezinha Rech Zimmer - Registradora Civil da Comarca de Arroio do 
Tigre-RS; no uso de suas atribuições legais, FAZ SABER que habilitaram-se na 
forma da Lei e pretendem se casar:  
 

1. Maiconi Rian Epp e Dirlaine Lasch;
2. Gilson Eichelberger Fiuza e Jocemara 

Henchen;

Caso alguém souber de eventuais impedimentos, oponha-os na forma da Lei 
junto ao Ofício dos Registros Públicos, situado na Rua Mal. Castelo Branco-075, 
sala 08, em Arroio do Tigre-RS. Fone nº 0XX51 3747-1271.

Arroio do Tigre-RS, 15 de Junho de 2021.
  Meraci Terezinha Rech Zimmer

                                                       Registradora Civil

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SOBRADINHO

EXTRATO DO EDITAL Nº 035/2021

Armando Mayerhofer, Prefeito Municipal de Sobradinho, Estado do Rio 
Grande do Sul, no uso de suas atribuições legais e de conformidade com 
a Lei Municipal nº 2183, de 17.08.01,  torna público que ficam abertas 
as inscrições para a  seleção pública nº 008/2021, no período compreen-
dido  entre o dia 21 de junho até 25 de junho de 2021, por meio eletrô-
nico, conforme Edital 035/2021,  que trata da contratação temporária, 
no Quadro de Servidores Públicos da Administração Municipal,  para as 
funções  de   NUTRICIONISTA e SECRETÁRIO DE ESCOLA. 

Edital completo e maiores informações podem ser obtidas junto à Se-
cretaria Municipal de Administração, site do Município e mural de pu-
blicações,  no saguão do Centro Administrativo, na Rua General Osório, 
200, a partir da data de abertura das inscrições.

Gabinete do Prefeito Municipal de Sobradinho, aos 18 dias de junho  
de 2021.                                                                                        

Armando Mayerhofer
Prefeito Municipal

Ouça e 
participe!

(51) 99993-3339
Torpedo e WhatsApp

Curta a 
Gazeta

PREFEITURA MUNICIPAL
DE TUNAS

EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

Dispensa de Licitação N°30/2021 – Objeto: Aquisição de Pla-
cas de Patrimônio; Contratante: Município de Tunas; Contratada: 
ABAKAM INDUSTRIA E COMERCIO DE ETIQUETAS E PLACAS LTDA, 
CNPJ N° 04.508.390/0001-66; Valor: R$ 4.400,00; Data de Ratificação: 
02.06.2021; Previsão Legal: art. 75, inciso II da Lei nº 14.133/2021.

Dispensa de Licitação N°31/2021 – Objeto: Aquisição de Utensílios 
de Cozinha; Contratante: Município de Tunas; Contratada: EDUANE CO-
MERCIO DE UTILIDADES DOMESTICAS LTDA, CNPJ N° 91.906.081/0001-
49; Valor: R$ 8.836,50; Data de Ratificação: 08.06.2021; Previsão Legal: 
art. 75, inciso II da Lei nº 14.133/2021.

Dispensa de Licitação N°32/2021 – Objeto: Prestação de Serviço de 
Transporte Escolar; Contratante: Município de Tunas; Contratada: JE-
SUS JUAREZ ORTIZ & CIA LTDA, inscrita no CNPJ nº 42.200.983/0001-
50; Valor: R$ R$ 7.651,60 mensais; Data de Ratificação: 10.06.2021; 
Previsão Legal: art. 75, inciso II da Lei nº 14.133/2021.

Tunas, RS, 18 de junho de 2021.

PAULO HENRIQUE REUTER
Prefeito Municipal de Tunas

Por: Assessoria 
de Imprensa

A Universidade de San-
ta Cruz do Sul (Unisc) 

realiza neste sábado, 19 
de junho, às 14h30, as 
provas do Vestibular de 
Inverno 2021. Para o cur-
so de Medicina, o pro-
cesso seletivo ocorre so-
mente no campus de San-
ta Cruz do Sul, enquanto 
que para os demais cur-
sos a prova acontece nos 
campi onde o curso está 
sendo ofertado. Para Me-
dicina, o processo seleti-
vo será constituído por 
uma prova de Proficiên-
cia em Língua Portuguesa 
- Redação e por 45 ques-
tões objetivas (ou utilizar 
a nota das questões ob-
jetivas e da Redação do 
Exame Nacional do Ensi-
no Médio - Enem, de uma 
das edições dos anos de 
2018, 2019 e 2020).

Já para os demais cur-

sos será aplicada uma 
prova de Proficiência em 
Língua Portuguesa - Re-
dação, sendo também 
possível o aproveitamen-
to das notas das redações 
do Enem (de uma ou de-
mais edições entre 2015 
e 2020) ou do vestibular 
da Unisc (entre os anos 
2016 e 2020). Em decor-
rência da pandemia de 
Covid-19, será verifica-
da a temperatura corpo-
ral, observado o distan-
ciamento social, disponi-
bilizado álcool gel e o uso 
de máscara é obrigatório. 

A lista de todos os clas-
sificados será disponibili-
zada no site da Unisc no 
dia 22 de junho, às 15 ho-
ras, assim como o boletim 
de desempenho. 

Localização - Os can-
didatos ao Vestibular 
de Inverno realizarão a 
prova nos blocos 1 ao 
4, 18 ,13 53, 52, 34, 35, 
42,17,10, e 16. Aos ves-

tibulandos é recomen-
dado que cheguem com 
uma hora de antecedên-
cia para verificar o local 
da prova (às 13h30) e 
que, se possível, não ve-

nham com acompanhan-
tes, para evitar aglome-
ração. As listas estarão 
nos locais de prova e se 
encontram disponíveis 
no site www.unisc.br.

Prova do Vestibular de Inverno da Unisc ocorre neste sábado
>> ENSINO SUPERIOR   Processo Seleti vo inicia às 14h30 
para Medicina e demais cursos

Cursos mais procurados:
1. Medicina 
2. Direito     
3. Psicologia
4. Biomedicina
5. Enfermagem

JÔ NUNES
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Rotary adquire três cadeiras de rodas através 
das doações de tampinhas pela comunidade

Assine ou renove 
sua assinatura e 
concorra todos 

os meses:

OS NOSSOS 
LEITORES:

ANTÔNIO MARINO POSSEBON 
e IVETE LOVATTO

LAGOA BONITA DO SUL

VALE COMPRAS

150,00R$

UM SORTEIO POR MÊS

ASSINATURA 
PREMIADA

ARROIO DO TIGRE: 
51 3747 1321 
SOBRADINHO: 
51 3742 1975

INFORME-SE

ANTÔNIO MARINO POSSEBON BERNARDO e LEDI FERON
TAIPINHA
SEGREDO

MARILENE REDIN
RACHELE

SOBRADINHO

GILSON RECH
PITINGAL

PASSA SETE

 CAMPANHA
DEVOLVA-ME!

Município de
Ibarama

A Biblioteca Municipal Érico Veríssimo de Ibarama lançou a Campanha
"DEVOLVA-ME", que consiste em receber os livros em atraso.

 
Você que retirou livros e não devolveu no prazo, terá agora a

oportunidade de devolver os títulos.
 

Foram emprestados mais de 100 livros que ainda não foram
devolvidos!

Se você retirou livros e ainda não devolveu, deixe-os voltarem para o
seu lugar.

 

Não interrompa a viagem pelo mundo da Leitura.
 

Para fazer a devolução dos livros, basta dirigir-se à Biblioteca Municipal
Érico Veríssimo, na Rua Vergílio Da Cas, Nº 114, centro de Ibarama.

O Rotary Club de Sobradinho adqui-
riu três cadeiras de rodas com os 

788,72 quilos de tampinhas arrecada-
dos pela comunidade de Sobradinho 
e região.  A nova empresa que veio a 
Sobradinho coletar as tampinhas em 
maio, levou a carga, e de imediato fo-
ram adquiridas as cadeiras de rodas.

Segundo a presidente do Rotary,  Li-
selota Muller, o grupo continua na Cam-
panha da Tampinha. “Quem quiser aju-
dar a preservar o meio ambiente e a 
coletar tampinhas para o Rotary, nós 
agradecemos imensamente. Lembran-
do que adquirimos essas cadeiras de 
rodas para o nosso banco, na qual em-

prestamos para pessoas que dela ne-
cessitam, sem custo”, destaca.

A presidente do Rotary, Liselota, e a 
vice-presidente, Glorinha de Pellegrin, 
em entrevista ao programa Giro Regio-
nal da Gazeta FM 98.1, destacaram que 
a entidade não para e segue desenvol-
vendo ações mesmo durante a pande-
mia. Liselota lembrou que a arrecada-
ção de tampinhas, além de propiciar a 
compra de cadeiras de rodas, também 
auxilia o meio ambiente com o recolhi-
mento desse material. 

Glorinha salientou que o Rotary 
sempre empresta as cadeiras de rodas 
para pessoas que necessitam. Ela pe-

diu que quem não está mais usando as 
cadeiras, que devolvam para a entida-
de destinar a outras pessoas que estão 
precisando. A vice-presidente afirmou 
que toda a região ajuda na arrecadação 
de tampinhas.

Segundo Glorinha, a Afubra dispõe 
de um ponto de coleta de tampinhas. 
Também é possível deixar o material 
no Supermercado Treviso ou no Su-
permercado Avenida. “Não interessa a 
quantidade, quem tiver para doar pode 
encaminhar pra gente”, disse.

Liselota ainda agradeceu toda a co-
munidade pelo apoio aos projetos do 
Rotary. 

Secretaria Municipal de Saúde avança na vacinação contra a Covid-19
Em nota informativa da 

Secretaria Municipal de Saú-
de de Tunas, enfatizam que 
o município continua avan-

çando na vacinação contra a 
Covid-19, conforme orienta-
ção do Plano Nacional Ope-
racional (PNO) que atende-

rá a população em geral con-
forme redução da faixa etá-
ria e disponibilidade de vaci-
nas recebidas pelo Estado. A 

programação é seguida para 
melhor atender a população 
e os demais atendimentos da 
sala de vacina, evitando aglo-
meração de pessoas.

Nos dias que constam na 
programação, as pessoas in-
teressadas em realizar a va-
cina deverão ter em mãos 
o cartão de Vacina, o cartão 
SUS e documento com foto. 
Solicita-se ainda que a popu-
lação obedeça os horários de-
terminados, devido a outras 
demandas de vacinas que 
também são realizadas nes-
tes dias.

Vacinação 
contra a gripe
Segue também a vaci-

nação contra a gripe. A Se-
cretaria de Saúde comuni-
ca que está realizando a va-
cinação para pessoas da pri-
meira etapa que ainda não se 
vacinaram. Este público com-
preende: crianças de 6 meses 

a menores de 6 anos; idosos 
acima de 60 anos e trabalha-
dores da educação.

Desde o dia 09 de junho 
até 9 de julho contemplam a 
terceira etapa de vacinação, 
que é destinada para: pesso-
as com comorbidades (apre-
sentar receita ou laudo mé-
dico); pessoas com Deficiên-
cia Permanente; caminhonei-
ros (carteira de habilitação/ 
CNH, Carteira de trabalho); 
trabalhadores do transporte 
municipal e intermunicipal; 
Brigada Militar.

Importante
- Pessoas que realizaram 

a vacina contra Covid-19 de-
vem aguardar 15 dias para 
poder fazer a vacina contra 
a gripe. 

- Apresentar cartão de va-
cina, CPF e Cartão SUS.

- A Unidade Básica de S aú-
de está atendendo priorita-
riamente casos de síndrome 
gripal e atendimentos de ur-
gência e emergência devido 
ao aumento dos casos de Co-
vid-19 no município. 

- Salienta-se que a popula-
ção deve manter o distancia-
mento social, evitar as aglo-
merações e imprescindivel-
mente fazer uso de máscara 
de proteção.

Programação da vacinação contra a Covid-19:
   Data    Horário   Idades
21/06/21 08h às 11h 55 anos
21/06/21 13h30 às 15h 54 anos
22/06/21 08h às 11h 53 anos
22/06/21 13h30 às 15h 52 anos
23/06/21 08h00 às 11h 51 anos
23/06/21 13h30 às 15h 50 anos

TUNAS

>> SOLIDARIEDADE Enti dade segue desenvolvendo ações mesmo diante da pandemia 
DIVULGAÇÃO



Gazeta da Serra 23Sexta-feira I 18 I Junho I 2021Especial Meio Ambiente

Katieli Kohls
redacao02@gazetadaserra.com.br

Permacultura: bioconstrução e 
agrofloresta como estilo de vida

Longe da correria inten-
sa da cidade, rodeado 

pela natureza e descobrin-
do novas formas de apro-
veitar os recursos natu-
rais. É assim que o sobradi-
nhense Francisco Zuchetto, 
33 anos, segue seu dia a dia 
na localidade de Rincão de 
Segredo, interior de Sobra-
dinho. Técnico agrícola por 
formação, resolveu repagi-
nar sua vida e buscar no-
vas perspectivas de cultivo 
e valorização do meio am-
biente. A relação de Fran-
cisco com a natureza vem 
de família. O pai dele sem-
pre gostou de chás naturais, 
e começou a mostrar as er-
vas ao filho, que guardou na 
lembrança cada relato e co-
meçou a cultivar as plantas.

O jovem vem de uma fa-
mília de fumicultores e se 
dedicou ao cultivo do ta-
baco por vários anos junto 
com seus pais. Contudo, nos 
últimos anos, Francisco co-
meçou a se questionar so-
bre o seu envolvimento na 
produção de fumo, pensan-
do, principalmente, em re-
lação à qualidade de vida. 
Muito dessa dúvida do so-
bradinhense vinha pelo seu 
envolvimento com a per-
macultura e seu desejo de 
trabalhar o cultivo na la-
voura de uma forma dife-
rente.

Francisco buscou um lo-
cal retirado na proprieda-
de de seus pais, no meio do 
mato, onde iniciou a cons-
trução de sua casa. “Arre-
gaçou as mangas” e está or-
ganizando a idealização de 
seu sonho através de um 
abrigo que leva em conta a 
bioconstrução. “Esse é um 
dos ramos da permacultu-
ra, quando utilizamos do 
barro, da madeira, de tudo 
o que a gente tem na pro-
priedade para construir 
nossa casa. Quando come-
cei a construir ainda não 
conhecia muito sobre, por 
isso eu usei concreto na es-
trutura, mas os tijolos são 
de demolição, as madeiras 
foram retiradas da proprie-
dade, a mão de obra foi mi-
nha e sigo fazendo vários 
testes em busca da conclu-
são”, destaca.

Conforme ele, quando 
pensou em fazer sua casa já 

visualizou um projeto mais 
sustentável, fazendo com a 
própria mão de obra e com 
o tempo disponível. “Faz 
sete anos que eu estou tra-
balhando nela e quatro que 
já moro aqui. Ainda preten-
do adequar mais algumas 
coisas para ficar do jeito 
que eu quero. A permacul-
tura tem isso, de observar 
as necessidades. Primeiro 
observar o que realmente 
precisa ser feito para evitar 
precisar fazer novamente 
alguma coisa que não ficou 
como queríamos”, salienta.

Entre muitas coisas que 
chamam a atenção na casa, 
há um forno de barro cons-
truído por Francisco e um 
amigo. Ele destaca que tra-
balhar com o barro traz 
uma conexão forte com a 
terra, e também é algo que 
tem em qualquer lugar e 
não é necessário pagar por 
esse material. O interior da 
casa também abriga mui-
tos artefatos interessantes, 
como uma poltrona feita 
com o tronco de uma árvo-
re caneleira, que segundo 
Francisco, quando foi ne-
cessário ser extraída da na-
tureza, deveria ter em tor-
no de 400 anos. Da mesma 
madeira, o tronco também 
dará vida a sofás que estão 
em processo de adequação.

“Aqui é o meu lugar”
No seu recanto Francisco 

encontra a tranquilidade e 
a paz que precisa. “É muito 

bom morar aqui. Não penso 
em ir para a cidade, aqui é o 
meu lugar, junto com a na-
tureza, desenvolvendo es-
sas ações. Para mim qua-
lidade de vida é isso. Aqui 
nessa calmaria eu vou vi-
vendo o presente, um dia 
após o outro”, finaliza. Para 
conhecer mais sobre o dia 
a dia de Francisco e se ins-
pirar nas suas ideias visi-
te o instagram @maover-
de2020.

Em 2021, Francisco decidiu parar 
de trabalhar com o fumo e se dedicar 
ao sistema agroflorestal. Em um local 
estratégico, o jovem plantou várias 
espécies como bananeira, eucalipto, 
árvores frutíferas, entre outras. “Essa 
é uma forma de cultivo inspirada nos 
processos que ocorrem na natureza. 
Eu conheci esse sistema agroflorestal 
faz uns dois anos e me interessei por 
isso, porque é uma forma diferente 
de ver a agricultura, uma forma que 
vai regenerando o solo, protegendo e 
tirando o sustento para o agricultor”, 
disse.

O jovem explica que o sistema 
agroflorestal não trabalha com insumos. 
O adubo são os próprios resíduos de 
poda. “Por exemplo, o eucalipto está ali 
para ser podado e assim as podas vão 
cobrindo o solo, e essa matéria orgânica 
serve de alimento para a vida do solo 
que vai se desenvolvendo e vai liberando 
nutrientes para as plantas. A bananeira é 
rica em potássio, dando uma cobertura 
muito boa, doando água para as plantas, 
servindo de ‘mãe’ para as outras plantas 
que estão do lado dela. Temos também 
frutíferas, têm várias espécies que vão 
se ajudando, tirando esse senso de 
competição entre as plantas, porque 
elas estão todas conectadas através 
das raízes, nós não enxergamos isso, 
mas elas estão conectadas, elas doam 
nutrientes umas para as outras”, frisa.

Francisco conta que dessa forma 
a produção é otimizada, seguindo a 
inspiração da permacultura, que se 
fundamenta nisso, na otimização do 
espaço que temos, envolvida tanto em 
um terreno de fundo de quintal, quanto 
em espaço mais extenso, como um sítio. 

O sobradinhense salienta que na 
permacultura tudo é recurso. “Estou 
fazendo um canteiro que é uma pilha de 
pau podre intercalada com terra entre 
meio as madeiras, fazendo um canteiro 
elevado que é uma técnica alemã. Vou 
fazendo os montes e cobrindo com 
palha e se der para reunir terra, reúne. 
Para plantar é preciso observar bem o 

andamento do processo, geralmente se 
demora meio ano. Esse pau podre vai 
liberar nutrientes para cinco, dez anos 
para as plantas. Às vezes é colocado 
fogo nessas madeiras, e no canteiro elas 
estão servindo de suporte”.

Mesmo diante de todo seu 
entendimento sobre o assunto, 
Francisco conta que seu conhecimento 
sobre permacultura é recente, mas 
quando descobriu essa área começou 
a questionar sobre o que está sendo 
feito, sobre os pensamentos e a 
agricultura tradicional. “Estou tentando 
me desconstruir a respeito do que eu 
aprendi até hoje. A permacultura leva 
sempre a esse caminho de preservação 
do meio ambiente, preservação dos 
animais, da água, da terra, levando 
também para o lado social, trabalhando 
em mutirões e reunindo as pessoas para 
trocar aprendizados em ações coletivas 
que geram experiências. Às vezes não 
adianta julgar as pessoas que destroem 
o meio ambiente, porque pode ser que 
elas não conhecem esse outro lado, eu 
também há um tempo atrás tinha ações 
diferentes”, diz.

Francisco expõe que não critica a 
agricultura convencional, que é fonte de 
renda para muitas pessoas que vivem do 
fumo, por exemplo, inclusive os pais dele 
investem nessa cultura. “Estou tentando 
algo alternativo. Tenho muito respeito 
pelo fumo, trabalhei muito nesse cultivo, 
o agricultor que planta fumo é muito 
forte, mas estou apostando nessas ações 
um pouco mais diferentes”, enfatiza. 

A fonte de renda de Francisco, por 
enquanto, vem da plantação de kiwi. Ele 
também trabalha com extração de mel. 
O jovem pretende investir cada vez mais 
na plantação de produtos orgânicos. 

Preservação do meio ambiente
Francisco destaca a 

importância de preservar 
o meio ambiente, já 
que “fizemos parte 
dele”. Conforme ele, a 
permacultura trabalha 
bastante com a inclusão 
da pessoa no meio, já com 
esse intuito educativo 
de mostrar e resgatar os 
conhecimentos ancestrais, 
resgatar plantas em 
extinção, falando também 
sobre a qualidade de 
vida que proporciona: 
“As pessoas muitas vezes 
tem medo do novo e 
essa novidade precisa ser 
apresentada às pessoas 
de uma forma concreta 
para que elas vejam que 
dá certo, que é possível 
estabelecer novas visões. 
Na permacultura cada 
um vai se utilizar de 
suas habilidades para 
construir um mundo mais 
sustentável”.

As ideias futuras 
de Francisco são 
estudar mais sobre a 
permacultura, aplicando 
aos poucos e sentindo esse 
conhecimento; ampliar os 
sistemas agroflorestais; 
angariar voluntários que 
queiram aprender sobre a 
permacultura, integrar as 
pessoas nesse modelo de 
trabalho com a natureza.

Agrofloresta

Francisco também 
e s t á  i n v e s t i n d o  n o 
ecobloco, uma prática 
usada na biocontrução, 
que consiste em colocar 
o lixo seco dentro de 
garrafas pet. “Se coloca 
o material dentro de 
garrafas pet deixando o 
lixo o mais compactado 
possível  e depois se 
utiliza para a construção 
de paredes, servindo 
como tijolos. Elas não 
são paredes estruturais, 
por isso precisa de uma 
estrutura para fazer o 
p r e e n c h i m e n t o  d o s 
ecoblocos”,  sal ienta.

Ecobloco 

>> Francisco encontrou refúgio em meio à natureza
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Soja 60kg

Trigo 60kg
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Fumo BO1

Milho 60kg

Cordeiro kg vivo

Boi gordo kg vivo

Vaca gorda kg vivo

Fumo TO2

Suíno kg vivo

R$ 153,00 min 
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Preços médios conforme levantamento da Emater/RS-Ascar no Estado

quilograma quilograma

>> Indicadores Econômicos

Salário Mínimo Nacional                           R$ 1.100,00
INCC-M               R$ 901,032
UPF/RS                             R$ 21,1581
EURO - turismo/venda 18/06                    R$ 6,07

>> Previsão do Tempo FONTE: CPTEC/INPE
WWW.CPTEC.INPE.BR
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POSTO ECONÔMICO
QUALIDADE COM ECONOMIA SÓ AQUI!

Rua Independência 403 

Fone 51 3742 1422

POSTO ECONÔMICOPOSTO ECONÔMICO

Sobradinho

Maio 275,50mm   Junho 52mm 
Quanti dade de chuva em Sobradinho:

Chuva com trovoadas 
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Junho Violeta: mês de combate à 
violência contra a pessoa idosa
>> CONSCIENTIZAÇÃO   Iniciati va de nível nacional 
convida a um período de refl exão e ações de prevenção

Segunda-feira
Parcialmente

ProbabilidadeProbabilidade

Domingo
Parcialmente

Probabilidade
de chuva

O “Junho Violeta” bus-
ca a conscientiza-

ção e a dedicação ao 
combate da violência 
contra a pessoa idosa, 
com um mês dedica-
do à ações que visam a 
prevenção e reflexão so-
bre o assunto. Em entre-
vista ao programa Giro 
Regional da Gazeta FM 
98.1, na última terça-
-feira, 15 de junho, Dia 
Mundial de Conscienti-
zação da Violência con-
tra a Pessoa Idosa, a 
presidente do Conse-
lho Municipal do Idoso 
de Arroio do Tigre, Laí-
se Kunz, destacou a im-
portância dessa cam-
panha.

Conforme ela, o Ju-
nho Violeta é uma ini-
ciativa de nível nacio-
nal que nos convida a 
um período de refle-
xão, para que juntos 
seja possível enfrentar 
essa questão que atin-
ge a sociedade. Laíse sa-
lientou que essa violên-
cia são ações que preju-
dicam a integridade físi-
ca e emocional da pes-
soa idosa, interferindo 
no seu papel social. “A 
gente percebe também 
que essa violência dei-
xa marcas, sequelas, de 

uma relação muito de-
sigual entre a vítima e 
o agressor, acontecen-
do como uma quebra da 
expectativa positiva. No 
caso, os idosos acabam 
muitas vezes se sen-
tindo ameaçados pelos 
próprios familiares, fi-
lhos, cônjuge, parentes, 
cuidadores e a comuni-
dade em geral”, ressalta. 

A presidente do Con-
selho afirmou que essa 
campanha é uma ma-
neira de alertar sobre 
esse problema. De acor-
do com ela, o Estatu-
to do Idoso descreve a 
violência contra o idoso 
como qualquer ação ou 
omissão, que lhe cause 
morte, dano ou sofri-
mento físico ou psicoló-
gico. Laíse explicou que 
os idosos têm dificul-
dades para denunciar a 
prática da violência, em 
virtude da sua própria 
mobilidade, e além dis-
so, muitos possuem co-
morbidades, dependem 
de alguém, o que acaba 
dificultando a denúncia. 

De acordo com Laí-
se, existem três tipos 
de violência: a estrutu-
ral, que é a parte da mi-
séria, das desigualda-
des sociais, que repre-
senta 8% da violência; 
a violência institucio-
nal ou pela omissão da 
gestão administrativa 

dos municípios, dos es-
tados, do governo, em 
não proporcionar po-
liticas públicas sociais 
para os idosos, que re-
presenta 12%; e a vio-
lência interpessoal, en-
tre as pessoas, que re-
presenta 80% das de-
núncias.

Segundo a presiden-
te do Conselho, atra-
vés da denúncia, que 
pode ser sigilosa e fei-
ta através do telefone 
(51) 3747-1300 em ho-

rário comercial, mem-
bros do Conselho vão 
até a casa do idoso, vi-
sitam a família, esclare-
cem a situação e estabe-
lecem as medidas. Con-
tudo, quando a situação 
foge do controle da en-
tidade é encaminhada 
ao Ministério Público, 
para a Brigada Militar 
ou Defensoria Pública. 
“Tem toda uma rede de 
apoio”, disse. Também é 
possível denunciar atra-
vés do Disque 100. 

O Disque 100, ou Disque 
Direitos Humanos, é um ca-
nal de atendimento 24 horas, 
disponibilizado pelo governo 
federal, que recebe, analisa e 
encaminha denúncias de vio-
lação dos direitos humanos 
para os órgãos responsáveis. 
Conforme dados publicados 
nesta semana pela Agência 
Brasil, as denúncias de vio-
lência contra pessoas ido-
sas representavam, em 2019, 

30% do total de denúncias de 
violações de direitos huma-
nos recebidas pelo canal tele-
fônico, o que somava em tor-
no de 48,5 mil registros. Em 
2018, o serviço recebeu 37,4 
mil denúncias de crimes con-
tra idosos.

Já no fim do ano passado, 
com o isolamento social im-
posto pela pandemia da Co-
vid-19, o número observado 
em 2019 aumentou 53%, pas-
sando para 77,18 mil denún-
cias. No primeiro semestre de 
2021, o Disque 100 já regis-

tra mais de 33,6 mil casos de 
violações de direitos huma-
nos contra o idoso no Brasil.

Segundo a Agência Brasil, 
muitos idosos, porém , não 
denunciam a violência sofri-
da por medo ou por vergo-
nha, uma vez que, na maioria 
das vezes, as agressões ocor-
rem já há bastante tempo e 
dentro do próprio domicílio. 
Por isso, o número de denún-
cias feitas por meio do Dis-
que 100 não corresponde in-
teiramente à verdade – é sub-
notificado.

Alerta

>> Laíse Kunz enfatiza importância da campanha 
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